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1.a rcdaccicin dcl prcscnte Irifornie de De.sempetio Profesional tuvo 
cl prophito dc servir como punto dc partida y apoyo practico para 
aquellos estudiantes quc prctendan ser pcriodistas, ademas de 
constituirse en una de las nuevas opcioncs que ofrece la Escuela 
Nacional de Estudios Profcsionales Aragbn para que sus egresados 
consigamos obtener el titulo de la carrera de Periodismo y 
Comunicacicin Colectiva. hoy Comunicacion y Periodismo. 

1-a elaboracicin de u n  trahajo como este no registro similitud con 
alguno de 10s que hicimos durante nuestros aiios de estudiante en la 
IJniversidad. con los publicados en 10s diversos medios en que se 
desarrolla un  profesional de la comunicacion, ni mucho menos con 
una tesis profesional. 

De acuerdo con una apreciacion personal, no se trato de que 
elaboraramos o analizaramos las diversas teorias que han existido 
en el campo de la comunicacion, de que disefiaramos algun esquema 
alternativo de investigacion o de que elaboraramos trabajos que 
pudieran ser publicados en algun periodic0 o revista. 

Asi, lo que present0 en este informe son algunas de mis experiencias 
en el campo profesional del periodismo, al describir como heron 10s 
procesos con 10s que pude llevar lo aprendido en las aulas 
universitarias a las redacciones de 10s medios impresos y a 10s 
microfonos de la estacion de radio en que trabaje. El proposito es 
que todo ello sirva a 10s estudiantes de la carrera de Comunicacion y 
Periodismo que lean este trabajo al momento en que contemplen su 
incorporacion al campo laboral. 

La interpretacion que tengo de esta manera de titulacion que ofrece 
la Universidad Nacional Autonoma de Mkxico es que, mas que 



mejorar su estadistica de titulados o que se conozcan algunas 
anicdotas o una cornpilacion cronol6gica del desarrollo profesional 
de sus ex alumnos dedicados al periodismo, es que 10s estudiantes 
quc aim sc cncuentran en las aulas universitarias e incluso algunos 
que contemplen la posibilidad de abrazar esta profesion, sepan a que 
se pueden llegar a enfientar y quiza que pudieran hacer cuando 
hagan SLIS "pinitos" en alg~in medio informativo 

Siempre tendra algo d r  positivo que los aspirantes a periodistas 
conozcan a lo que nos enfrentamos otros que ya pasamos por ese 
proceso; desde corn0 cumplir con una orden de trabajo que nos sea 
encomendada, hasta quiza saber que contestar cuando, en la primera 
vez que se pretende trabajar en algun medio informativo impreso o 
electronico, le pregunten a uno cuanto pretende ganar por el trabajo 
que habra de desempetiar. 

De esta manera, entre 10s propositos del presente informe se cuenta 
que en la institucion que es mi ulmu muter, se conozca cual ha sido 
mi trabajo una vez que finalice la primera parte de mis estudios -no 
se puede decir que la carrera, mientras me falte la obtencion del 
titulo profesional-; que sus estudiantes de Comunicacion y 
Periodismo se enteren de parte de la realidad a la que podrian 
enfrentarse cuando busquen incorporarse a la practica periodistica en 
f o m a  profesional. 

Precisamente, uno de 10s propositos primordiales por 10s cuales 
ahora busco la titulacion es porque pretend0 ser un periodista en 
toda la extension de la palabra y porque tambien estoy interesado en 
incorporame en un dia no muy lejano a la docencia y para el10 es 
requisite indispensable contar, al menos, con el titulo de la 
licenciatura. 

El texto se presenta en tres capitulos con el proposito de facilitar su 



lectura, de acuerdo con el tip0 de trabajo que desempetie durante 10s 
primeros 19 afios de mi labor periodistica en un diario, en un 
semanario y en un programa de radio. 

En el primer capitulo describo como fue mi trabajo en un medio 
impreso diario especializado en finanzas -en el periodic0 El 
Financiero-, donde labore por poco m h  de nueve atios en diversas 
funciones; trabaje como corrector de galeras, auxiliar de secretario 
de redacion, reportero y colurnnista. 

,En el segundo, present0 un campo de trabajo distinto en otro medio 
limpreso, diferente al diario: el semanario -EPoca de Mexico-, en el 
cual labor6 por poco mas de ocho atios y en el que mis funciones 
fueron tambien distintas, desde reportero para asuntos especiales, 
hasta columnista y editor de la seccion de economia y finanzas. 

En este apartado dedico una parte preponderante a resefiar la 
reprivatizacion de 10s 18 bancos que quedaron de 10s 60 que se 
estatizaron al final de la administracion de Jose Lopez Portillo, y 
aunque pudiera parecer mucho el espacio dedicado a este proceso, 
dada su trascendencia historica me pareci6 importante hacerlo. 

Ppr ultimo, en el tercer capitulo aborde mi incursion en un medio 
electronico, la radio. En la estacion Radio Trece, donde trabaje 
c mo editor de economia y finanzas del programa De la a a la z, que 
di ! ige y conduce Abraham Zabludovsky, en donde debute en la 
radiodifusion, junto con el lanzamiento al aire del programa arriba 
citado, el 5 de abril de 1999. 

Sin duda de ninguna clase, esta ultima etapa fue la mas complicada. 
C-n parte, porque la incorporation se dio de un dia para otro, y 
~ambien -quiza esto sea importante para 10s estudiantes que lean este 
illforme- porque en mi desarrollo academic0 la radio solo fue 



materia de un scnicstrc. porque en m i  caso opte por la 
cspccializaci6n en prensa escrita. ademis dc que durante la carrera 
cursamos varias niaterias dondc 10s trabajos consistian en presentar 
por cscriro divcrsos 1cxtos a travis de g?neros periodisticos. 

Hoy pcrcibo que lo aprcndido en esa materia de radio, de acuerdo 
con lo que permiti6 el programa academic0 de aquel entonces, fue 
insuficiente; t'alt6 mucha mas practica frente a un microfono e 
incluso aprender el mane10 de una yabadora profesional. 

De esta manera, con el presente lnforme de Desempefio Profesional 
espero cumplir con las espectativas no solo de quienes habran de 
evaluarlo, sino tambien con las de aquellos estudiantes que esten 
interesados en incorporarse a la carrera periodistica y que responda a 
algunas de las preguntas que sur.jan en la mente de quienes ya cursan 
la licenciatura en Comunicacibn \; Periodismo. 



EL FINANCIERO, DEL AULA A LAS REDACCIONES 

El servicio social es un  cornprorniso que bien aprovechado puede 
servir como una especie de catapulta para el estudiante que no ha 
incursionado todavia en el campo profesional de 10s medios 
inforrnativos y le puede ayudar para hacer sus primeras relaciones 
publicas laborales. 

Uno de 10s requisites para obtener el titulo profesional en la carrera 
de Comunicacion y Periodismo -cabe setialar que cuando curse la 
carrera, de 1977 a 198 1 .  el titulo era Periodismo y Comunicacion 
Colectiva- en la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Aragon, 
era haber realizado un  servicio social en alguna dependencia de 
gobierno por seis meses o 400 horas. 

Es uno de 10s tramites que en su momento pudiera parecer engorroso 
o perdida de tiempo para 10s universitarios, pero de ninguna manera 
debe considerarse asi. 

No solo es parte de la retribucion que obligadamente debemos 
realizar 10s estudiantes, es un proceso necesario que nos sirve de 
punto de referencia y de apoyo practico para acceder a un primer 
desempefio profesional rernunerado, esa primera oportunidad laboral 
que en su momento todos pedimos. 

Por ello, resulta importante que el estudiante analice a conciencia el 
sitio donde habra de ofrecer su servicio social. De entrada, que se 
asegure que las tareas a desarroilar en is te  se  ajusten a la 
especialidad que haya escogido cursar a partir del sexto semestre de 
la carrera, pues ello se constituira en una herramienta mas que habra 
de ayudar a la hora de buscar el primer trabajo periodistico pagado. 



Probablcmente resultaria provechoso que en la Secretaria Tt;cnica de 
la Carrera de Comunicacicin y I'eriodismo se abriera una espccie de 
grupo de ascsoria. donde se mostrclra a sus alumnos C I  abanico de 
opciones que esiste en cada irca proksional para realizar el servicio 
social y lograr asi optimar los beneficios de estc. 

En mi caso. el servicio social lo hice entre mayo y noviembre de 
1981 en la olicina de prcnsa del Conse.jo Nacional de Ciencia y 
Tecnologia (Conacyt). 

Mi estancia en esa dependencia fue provechosa no solo por lo que 
ahi aprendi y practique, sin0 porque ademas comprendi lo 
importante que son las relaciones publicas que uno logre hacer para 
el mejor y mas remunerado desarrollo profesional. 

Ahi se editaba en esas fechas la revista Comunidad Conacyt, 
probablemente la revista cultural mas importante de la epoca porque 
en ella participaban varios periodistas y escritores del mas 
reconocido prestigio en el territorio national, quienes mantenian un 
lazo de amistad con el entonces director de Prensa y Relaciones 
Publicas del Conacyt y director de la revista, el periodista espariol 
Enrique Loubet jr., de quien por cierto aprendi mucho, porque era 
una de ias plumas m b  reconocidas de aquellos dias. 

Para 10s colaboradores de la revista tambien fue importante la paga, 
que por demas resultaba atractiva, gracias al presupuesto jugoso con 
que se contaba en la dependencia; hay que recordar que en esas 
fechas Mexico gozaba de cuantiosos ingresos por la exportacion de 
petroleo, cuyo precio se encontraba en 10s niveles mas altos en su 
historia. 

A mi me encomendaron redactar notas propagandisticas y 
publicitarias para una o dos paginas, con base en textos de hasta 40 



paginas que enviaban las agencias de publicidad u oficinas de prensa 
de distintas dcpendencias gubernamentales, lo cual, aparte de 
laborioso y delicado -porque representaban ingresos importantes 
para el Conacyt-, era aburrido en extremo. 

Tambiin me correspondia, y esa fue la parte del trabajo que mas 
disliuti. hacer los titulares y 10s sumarios para algunos de 10s 
articulos que se publicaban en Comunidud Conucyt. 

Ademas, ayudaba en la correction de galeras, el paso previo al envio 
de 10s textos a la imprenta. para evitar algun error de sintaxis o 
mecanico -10s famosos dedazos- que se le pudieran haber escapado 
al redactor en turno. 

Cuando termini el servicio social, el director de prensa de 
Comunidad Conucyr. Jorge Luis Rocha, me recomendo buscar a 
Pedro ~ l v a r e z  del Villar, uno de 10s periodistas m b  prestigiados en 
aquellos aiios, quien ademas de ser colaborador en la revista que 
haciamos, se desempeiiaba como editor de un periodico 
especializado en asuntos economicos y financieros creado unos dias 
antes. el I5 de octubre de 198 1 : El Financiero. 

Mi primer empleo, un golpe de suerte 

El dia que fui a buscar al seiior ~ l v a r e z  del Villar, este habia faltado 
por enfermedad y la unica persona que pudo recibirme fue la 
entonces jefa de publicidad, Victoria Vallejo, quien me entrevisto y 
me dijo: 

"Me parece interesante tu perfil para trabajar en nuestro periodico, 
per0 por ahora no existen plazas disponibles. Sin embargo, 
probablemente en unos seis meses se ampliara la planta laboral del 
periodico y requeriremos personal, asi que te dare una solicitud para 



que la llenes y se la traigas por la tardc al gerente, Jose Luis 
Gigliasa". 

Regresi a las instalaciones dcl periodico. ubicado en ese entonces en 
la calle John Milton, en una vieja y bella casona de la Colonia 
Anzures, y al preguntar a la primera persona quc vi por el gerente - 
Alf'onso Del Angel-, quien era el secretario particular del director 
del periodico, Rogelio Cardenas Sarmiento, me dijo: "vamos lo 
acompafio". 

En las escaleras me pregunto para que buscaba al licenciado 
Gigliasa y le comente que la sefiorita Vallelo me dijo que fuera a 
esa hora al periodico y entregara mi solicitud de empleo al gerente. 
Al llegar a la oficina, el sefior Del Angel le dijo a este: "licenciado 
Gigliasa, aqui le traigo al seiior Millan, lo envia Vicky Vallejo para 
que usted diga si se puede quedar a trabajar con nosotros". 

Despues de entregarle la solicitud y mi cortisimo curriculum vitae, 
el gerente me entrevisto y me dijo: "por lo que puedo apreciar 
pretendes trabajar en la redaccion, no en la administracion. 
"Poncho" Ilevalo con Rogelio -se referia a Rogelio Cardenas, el 
director-, que el decida". 

Al llegar a la oficina del director, su secretario particular le dijo: 
"jefe, el licenciado Gigliasa envia al sefior Millan, para que usted 
decida si puede quedarse a trabajar en la mesa de redaccion o como 
reportero. 

"Eso que lo determine Alejandro Ramos, llevalo con el", le contest6 
el director. Asi lo hizo y se repitio la historia, el sefior Del Angel le 
dijo que me mandaba el director para que decidiera si me integraba a 
la redaccion del periodico, per0 el licenciado Ramos, quien entonces 
desempefiaba el cargo de jefe de informacion -hoy es el directory 



Rogelio Cardenas Sunge conio director general- me dijo que estaba 
en el cicrre de la edicion !, que no mc podia atender en ese 
mornento: me pidi6 que lo buscara al dia siguiente a las 12:OO horas. 

Asi, al otro dia, de manera ihrtuita gracias a la cadena de confusion 
que me hizo aparecer conio recomendado por el director, y luego de 
una breve entrevista. el jefe de informacion me encargo como 
prirnera prueba de admisicin que realizara un reportaje sobre la 
csposicion "El artc en f'ompeya", que se presentaba en el Museo de 
San Carlos, en el centro de la ciudad de Mexico. 

En ese momento tuve el primer problema, pues en el museo no 
encontre a nadie que supiera decirme cuando y quienes inauguraron 
la exposicion; lo unico que pudo decirme el jefe de seguridad fue 
que la inauguracion habia sido cuatro o seis semanas antes y que 
asistio gente del gobierno italiano y autoridades del Instituto 
Nacional de Bellas Artes (INBA). 

Despues de un recorrido por las salas para contar con 10s elementos 
que me permitieran describir lo que en cada una de ellas se exponia 
y con breves entrevistas que hice con parte del public0 asistente a la 
exposicion, me encontre con que me hacia falta informacion. 

En ese momento aprecie lo valioso que fue un consejo que durante 
mis tiempos de estudiante me dio una vez un maestro panameiio, 
Roberto Fernandez Iglesias: "debes leer diario, al menos un 
periodico. y tratar de hacer un archivo de lo mas importante que este 
relacionado con tu area de trabajo". 

Aunque diario leia un periodico que compraba uno de  mis 
hermanos, en ese entonces el archivo que tenia no me siwio de nada, 
porque aun no sabia en que me habria de especializar, y las notas 
politicas y economicas que guardaba no me sirvieron en absoluto. 



Acudi a una hemeroteca y, luego de revisar la seccion cultural de 
ExctVsior de 10s ejemplares de casi dos meses atras, encontre una 
pequefia nota informativa sobre la inauguration de la exposicion en 
la que se encontraban 10s datos que me hacian falta. 

Para cuando esto ocurrio ya era de noche y no habia transcrito una 
palabra de la grabadora ni rnucho menos habia ernpezado a redactar 
el trabajo, fue entonces cuando se me present6 el segundo problema. 
Nunca pregunte cuanto tiempo tenia para realizar el reportaje e 
ignoraba cuanto era el lapso considerado normal para elaborarlo y 
quedar bien con el jefe de informacion. 

Ocupe toda la noche entre la transcription de las entrevistas que hice 
en el rnuseo y la redaccion del reportaje y al otro dia por la mafiana 
se lo lleve al jefe de informacion, quien se sorprendio un tanto al 
verme y me dijo: "esperaba que tardaras entre tres y cuatro dias"; 
termino de leerlo y me comento que le habia gustado y que habia 
pasado mi primera prueba, entonces me pregunto que cuanto 
pretendia ganar. 

La pregunta me sorprendio, porque ignoraba cuanto debia solicitar. 
La ~inica referencia salarial que tenia era la de una compafiera de la 
ENEP que trabajaba por esos dias como reportera en el periodic0 El 
Dia, con un sueldo mensual de nueve mil pesos de aquel entonces, 
misrno que ignoraba si era el prornedio que se pagaba en 10s diarios 
o si era un salario bueno o malo. 

Bueno, le conteste, depende de las tareas que usted me asigne. 
"Mira, me dijo: llegarias a las 11:OO horas y tendrias una bora para 
revisar las secciones financieras de 10s otros periodicos y separar las 
notas informativas que no publicamos nosotros y que pudieran ser 
interesantes para que yo encargue que se haga alglin reportaje sobre 
el asunto. 



"Despuks de las docc dcl dia a las dos dc la tarde serias asistente del 
sccretario de redaccibn quc hace las piginas de adelanto del 
pcricidico y entrc tus tareas cstaria corregir la redaccion y ortografia 
dc 10s textos clue el te d6. adcmas de hacer la puntuacion de cables 
de 10s textos de agencias que seleccionc, porque todo llega escrito en 
may~isculas y sin acentos \ si estan fechados en el extranjero traeran 
modismos que dehes cambiar por las palabras que se utilicen en 
Mexico. 

"Tc iris a comer 5 rcgresaras a las cuatro de la tarde; tendras una 
hora para clasificar las fotogralias que tenemos en el archivo para su 
eventual publicacion. Despues te dedicaras a realizar correccion de 
galeras -corregir con una navaja 10s llamados errores mecanicos o 
dedazos en los textos que apareceran publicados al dia siguiente- 
hasta las ocho de la noche". 

Pues por todo eso, conteste, mi pretension es de 18 mil pesos 
mensuales. "Bueno, dtijame hablar con el director y b~iscame la 
semana proxima", agrego el licenciado Ramos. 

El 4 de diciembre de 1981 me presente con el jefe de informacion, 
quien me dijo que la propuesta salarial que me podian hacer en el 
periodic0 era por un sueldo de 14 mil pesos para el mes de prueba, 
15 mil para el segundo mes, 16 mil para el tercero, 17 mil para el 
cuarto y 10s 18 mil pesos que pedi a partir del quinto mes; un sueldo 
que supero, con mucho, mis expectativas y que, despues supe, 
representaba uno de 10s mejores sueldos en Mexico para un puesto 
de esa naturaleza en 10s medios periodisticos. 

De hecho, despues la experiencia me mostro que practicamente 
todos los medios informativos nuevos pagan bien a1 principio y El 
Financier0 no fue la exception. 



Por supucsto aceptc y el 5 de diciembre entre a trabajar. El reportaje 
quc hicc dc prueba sc publico y ocupo casi una pagina del peribdico. 
Cuando cumpli el mes laboral. se lo recorde al licenciado Ramos y 
Gste me dijo: ";.Y que. quieres que te compre un pastel. que te 
aplauda o qui'?" 

NO, le contest€, pero usted dijo que mi primer mes de trabajo seria 
de prueba. "No hombre, desde que lei tu reportaje, me gusto y, sobre 
todo se publico, significo que fuiste aceptado", respondio con una 
gran sonrisa. 

Sin embargo. unos dias despues sufri tremendo sofocon, porque el 
mismo Alejandro Ramos me 11amo y me pregunto: ";Antes de 
trabajar en el periodico, a quien conocias de las personas que 
trabajan aqui?". 

Pues, a nadie, por que su pregunta, le conteste. A lo cual me 
respondio, "porque le pregunte a Rogelio de donde te conocia y me 
di.jo que solo te habia visto el dia que te envio conmigo, porque a su 
vez Jose Luis Gigliasa te mando con el, fui con "Gigll" y me 
manifesto que tampoco te conocia, que te habia recomendado Vicky 
Vallejo. la busque y ella me inform6 que solo te habia entrevistado y 
te habia dado una solicitud de empleo para que cuando se ampliara 
la planta laboral del periodico eventualmentese contemplara tu 
contratacion". 

iEso quiere decir que estoy fuera!, exclame "No, ya estas dentro y 
para tu tranquilidad deb0 decirte que han venido a buscar trabajo 
muchachos que son hijos de amigos del director o de amigos mios y 
no pasaron la prueba y por supuesto no se quedaron. 

"Ademas, se requeria de alguien que hiciera tus tareas, si bien era 
una plaza que por el momento no teniamos contemplada. Fuiste 



afortunado, corriste con la buena suertc quc todo pcriodista 
ambiciona ~ener". me contest0 el jefe dc infbrmacion. otra vcz con 
uria gran sonrisa. 

El  trabajo de 10s primeros dias 

Probablcmente, una dc las razones, diria que nunca es la unica, por 
la que muchas personas buscan ineursionar en el periodismo, sea 
escrito o hablado. es porque pretenden el reconocimiento de la gente 
y por ello. el credit0 del periodista impreso en revistas y periodicos 
o mencionado en alguna emision radial o televisiva. es una de las 
mayores satisfacciones que uno pueda lograr. 

Mi caso no fue la escepcion, y la primera vez que vi un trabajo 
tirmado por mi en un  periodico de circulation nacional fue por 
d e m b  grato. sobre todo porque, como rnencione lineas arriba, fue el 
reportaje que escribi como prueba para ingresar en el, porque 
ademas el corrector del periodico que lo reviso practicamente no le 
cambio nada y solo le corto algunos parrafos para dar cabida a una 
nota y un anuncio pequefios. 

Dos meses despues de mi ingreso a El Financiero, me volvio a 
sonreir la suerte, pues los directivos del periodico decidieron que en 
la pagina cultural se incluyeran trabajos redactados por mi y no solo 
se llenara con informacion de las agencias de noticias y me dieron 
asi la oportunidad de trabajar como reporter0 y firmar mis notas, 
entrevistas y reportajes. 

Lo m b  complicado era decidir sobre que temas trabajar, pues el jefe 
de informacion no me daba ninguna instruction a1 respecto y yo 
tenia que escoger sobre lo que habria de escribir en cada jornada. 

Tenia que tratar de estar al dia sobre 10s asuntos publicos que 



ocurrian dia a dia en el imbito cultural y buscar "cubrirlos"; eso en 
muchas ocasiones era complicado porquc los horarios se encimaban 
y tcnia que dccidir cud  era mas interesante y atractivo para 10s 
lectores del periddico. 

Ahi me di cuenta que la objetividad que se nos pedia en la escuela 
cuando haciamos algun trabajo no dejaba de ser una mera ilusion, 
porque, tinalmcnte, lo normal es que el jefe de information de una 
instruccion precisa sobre lo que se requiere, de acuerdo con 10s 
intereses del medio informativo o el pertil de sus lectores, el 
reporter0 interpreta y escribe de acuerdo con lo que considera mejor. 

Esto sirvio para que comenzara a formar mi primer archivo util, el 
de la fuente cultural. Una de las primeras notas que redacte h e  sobre 
el progl.ama de trabajo que pretendia desarrollar en 10s ultimos 10 
meses de la administracion del presidente Jose Lopez Portillo, el 
nuevo director del lnstituto Nacional de Bellas Artes, Javier Barros 
Valero. 

El proyecto era tan ambicioso en teatro, opera, musica, danza, 
literatura y dernas terrenos culturales, que parecia como si estuviera 
hablandose de un  plan para I0 afios o, de por lo menos, otro sexenio. 
Archive mi nota -que ocupo casi una pagina del periodico- y 
pasados 10s 10 meses que le restaban al gobierno de Lopez Portillo 
me fue por demas util, porque el nuevo presidente de Mexico, 
Miguel de la Madrid, ratifico en el puesto a Barros Valero. 

El director del INBA cito nuevarnente a conferencia de prensa y fue 
entonces cuando aquilate lo valioso que es contar con un archivo 
organizado de la fuente inforrnativa que uno cubre. 

Ignoro cual era el contenido original preparado para la conferencia 
de Barros Valero, quien segurarnente guard6 algun resentimiento en 



mi contra, porque fui al primer reporter0 al que el jefe de prensa del 
INBA dio la palabra y toda la conferencia verso sobre lo que 
pregunte. 

Microfono en mano, y con base en la lectura de mi nota publicada en 
febrero de 1982. pregunte a Javier Barros si en su plan sexenal 
tambien incumpliria, como ocurrio con cada una de las areas en su 
programa anterior, el de 10s 10 meses, pues practicamente en 
ninguno de 10s campos artisticos se lograron avances importantes de 
sus compromises. 

Su respuesta fue por demas amhigua y a mi ya no me dejaron 
preguntar mas, pero a partir de ahi el resto de 10s reporteros 
presentes se aboco a profundizar sobre las promesas incumplidas en 
cada una de las areas culturales responsabilidad del lnstituto 
Nacional de Bellas Artes. 

La verdad, mi intencion no fue causarle problemas personales al 
funcionario, solo cumplia con mi trabajo periodistico, lo que nos 
enseiiaron en la Universidad y nos exigian en el periodico. 

Aunque seguramente a partir de ahi nunca le cai bien a Javier Barros 
Valero. El director de Comunicacion Social del lnstituto Nacional de 
Bellas Artes, de aquel entonces, Ramiro Osorio, me confio en 
privado que recibio instrucciones para facilitarme cualquier 
entrevista con funcionarios o invitados del INBA, ademas de 
enviarme boletos de primera fila para todos 10s espectaculos 
auspiciados por el Instituto. 

El 3 de febrero de 1983 publique una nota en la que recordaba a 10s 
lectores de El Financiero que en esa fecha cumplia un afio de 
muerto el ilustre poeta guanajuatense, Efrain Huerta, autor de obras 
como "Poemas de guerra y esperanza", "Poemas de viaje " o "Los 



hombres del alva", lecturas obligadas para toda persona que sc 
interese o guste de la poesia vigorosa y sin adjetivos y, sobre todo. 
comprometida contra la injusticia o el sufrimiento humano. 

En aquella nota trate. a mi manera, de brindar un pequefio homenaje 
a quien en vida recibiera las Palmas Academicas de Francia. el 
Premio Xavier Villaurrutia y el Premio Nacional de Literatura. Ese 
dia fui a Bellas Artes para solicitar una entrevista con un funcionario 
y aproveche para mostrarle mi trabajo al jefe de prensa del INBA, el 
colombiano Ramiro Osorio, y este se desconcerto, por haberse 
olvidado de la efemeride. 

Grande y sobre todo agradable fue mi sorpresa, cuando casi un mes 
despues Osorio me cito en su oficina para entregarme una invitacion 
para asistir a un magno homenaje postumo que realizaria el INBA al 
maestro Efrain Huerta. 

"Lo organizamos gracias a tu nota, pues a todos se nos olvido la 
fecha y para homenajear al maestro se leeran algunas de sus poesias; 
para ello contaremos con la presencia de su hijo David Huerta, de 
Elena Poniatowska, de Ofelia Guilmain, de Susana Alexander y 
varios mas". 

Algo curioso fue que al resefiar el homenaje, salvo en E l  
Finanriero, en 10s medios informativos se public6 que ese doming0 
se cumplia un afio de la muerte del poeta, no recordaron ni 
consultaron sus archivos para darse cuenta que en realidad habian 
transcurrido 13 meses del deceso. 

La primera vez que trabajk de enviado al extranjero 

En junio de 1983 el gobierno federal de Canad4 cuando no existia 
ni siquiera un bosquejo del Tratado de Libre Comercio de 



Norteamerica, decidio invitar a representantes de cuatro periodicos 
en u n  viaje de 16 dias por seis ciudades de su pais: Montreal, 
Ottawa. St. Johns, Toronto, Edmonton y Vancouver, con el tin de 
que entrevistaramos a personas de 10s gobiernos de las provincias y 
del federal, asi como a importantes integrantes del sector privado. 

Por el ExcPIsior fue su editor de Finanzas, Raul Olmedo; por el Uno 
mas uno viajo su editor de Economia, Luis ~ n g e l e s ;  por El Din fue 
la reportera de la fuente financiers Maria de Jesus Espinoza, y por 
El Financiero me correspondio ir a mi. 

En el caso del periodico donde yo trabajaba, el viaje debio ser para 
el reporter0 que cubria la fuente diplomatica, pero fue para mi 
debido a que a Sergio Reyes no le parecio importante estar 
acreditado en la embajada canadiense. 

La invitation llego a mi nombre debido a que en 10s inicios del 
periodico, cuando no teniamos a nadie que cubriera la informacion 
generada por las embajadas, el jefe de informacion me ordeno 
acreditarme en algunas de ellas para que me hicieran llegar sus 
materiales sobre adelantos tecnologicos, mismos que se 
seleccionaban para publicarse en una pagina del peribdico 
denominada Documento. 

Con el proposito de detallarnos 10s pormenores de la visita a su pais, 
el secretario de Comercio de Canad& Ross N. Miller, nos invito a 
comer a 10s periodistas seleccionados. En esa reunion nos 
preguntaron si teniamos tarjetas, todos dijimos que si, porque 
pensamos en tarjetas de presentacion. 

Al llegar a Montreal nos dimos cuenta del malentendido y pagamos 
el noviciado como periodistas enviados al exterior; las tarjetas a las 
que se referian eran las que tramitaban 10s periodistas en la 



Secretaria de Comunicaciones y Transportcs para poder enviar 
infomlacion via telex desde el estranjero, pues en ese tiempo era el 
medio utilizado para ello. No existia el fax. ni mucho menos el 
correo electronico de hoy en dia. 

En principio, parecio que no habria problema. debido a que en la 
cobertura periodistica no se trat6 de ningun asunto que urgiera su 
publication, pues la vigencia de la informacion no era de un dia para 
otro y solo la tuvimos 10s cuatro periodistas que fuimos al viaje. 

De hecho. buena parte de la informacion obtenida era muy atractiva 
para 10s lectores mexicanos y su vigencia se extendia por varios 
meses y, en un caso, como el del tema petrolero, por aiios. 

Asi, durante el viaje de regreso, de Vancouver a Mexico, con una 
escala de 3.5 horas en Los Angeles, 10s periodistas nos pusimos de 
acuerdo en el orden jerarquico de la informacion y en la 
periodicidad con que la publicariamos para no afectarnos unos a 
otros. 

Muchas de las entrevistas resultaron ilustrativas, pero poco 
aprovechables, porque se manejaba informacion muy local, con 
escaso o nulo interes para la mayoria de 10s mexicanos, sobre todo 
porque no existia ni idea de que 1 1  afios despues estaria firmandose 
un tratado de libre comercio entre 10s gobiemos de 10s tres paises de 
America del Norte: Canada, Estados Unidos y Mexico. 

De hecho, fue muchisima la informacion que se desaprovecho, pues 
tuvimos cerca de 40 entrevistas, algunas con funcionarios del 
gobierno federal, otras con integrantes de 10s gobiernos de las 
provincias (10s que aqui serian equivalentes a gobiemos estatales) y 
unas mas con empresarios, yo fui el reporter0 que mas notas 
publico, con 15. 



Maria dc Jesus Espinoza, publich cinco notas en El Dia; Luis 
~ n ~ c l e s .  un reportajc sobre el tema petrolero en el Uno mlis uno. y 
Raul Olmcdo no escribio una linea en el Excklsior. 

Eso provoco molestia entre los funcionarios canadienses, quienes 
decidieron cancelar las invitaciones que tenian contempladas en su 
programa de acercamiento con periodistas de otros medios 
informativos mesicanos para que visitaran las provincias de Canada 
en 10s siguientes aiios. 

Sin embargo. despues supe que el unico de 10s cuatro periodistas que 
tuvo problemas con 10s directivos de su periodico fui yo, porque no 
enviP la informacion desde Canada. 

No obstante que no recibi viaticos del periodico para el viaje, pues 
en la invitacion que nos mando la Embajada de Canada en Mexico 
se indicaba que todos los gastos: transportacion, hospedaje y 
alimentacion del periodista correrian por cuenta del gobierno 
canadiense, debi arreglarmelas para hablar por telefono a mi trabajo 
y pedir las instrucciones sobre lo que debia o podia hacer para 
enfrentar el problema del envio de la informacion. 

Mi arribo a finanzas y debut como columnista 

En castigo el director general, don Rogelio Cardenas (qepd), padre 
del actual director general, me quito de la seccion cultural y me 
encomendo encargarme de las paginas de 10s mercados financieros. 

Asi, accidentalmente, fue como llegue a la fuente financiers, misma 
que trabajo hasta la fecha y lo cual hago con mucho agrado, pues 
con el tiempo me parecio apasionante. 

Durante poco m b  de dos afios me encargue de las notas sobre 10s 



mercados tinancieros, realizadas con base en informacion de las 
agencias de noticias. 

En octubre de 1985. unos dias despues de que estrenaramos 
modernas instalaciones en un edificio ubicado en la esquina de Lago 
Bolsena y Lago Onega en la colonia Anahuac, el actual director 
general, Rogelio Cardenas Sarmiento, me ordeno crear una pagina 
diaria en la cual reseriara el compot-tamiento de las divisas y de 10s 
metales preciosos en Mexico. 

Pero lo m b  importante para mi, fue que tambien me pidio hacerme 
cargo, junto con Cecilia Cardenas, de escribir una columna que 
tomara como base la inforrnacion de las divisas y su relacion con 
variables financieras y economicas como tasas de interes, inflacion y 
deuda externa entre otras. 

Asi nacio la columna Divisas vs Divisas donde incluia inforrnacion 
que me "tiltraban" cambistas y ejecutivos de empresas privadas y 
funcionarios del gobierno, misrna que complementaba con 
informacion de mis archivos. Por su parte, Cecil iacardenas se 
encargaba de escribir sobre asuntos sirnilares con la informacion 
internacional. Cada uno de nosotros se hacia cargo de toda la 
columna cuando el otro tomaba vacaciones. 

En la columna que escribi el doming0 5 de noviembre de 1985 inclui 
la informacion sobre la probabilidad de que se decretara la 
suspension del Mercado de Futuros del Peso en Chicago, que me 
adelanto un cambista privado, misma que Alejandro Ramos, 
entonces subdirector y hoy director de El Financiero, selecciono 
como nota principal del periodico. 

Esa iba a ser la primera vez que apareceria mi nombre en la nota 
principal del periodico, la famosa nota de ocho columnas, aunque 
por cuesti6n de formato en El Financiero s61o eran tres columnas. 
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El ego no dehe rehasarnos 

N o  ocurrii, asi. porquc el misrno domingo en la tarde Jesus Silva 
IHerzog, secretario dc llacienda y Credito Publico durante la 
administration de Migucl dc la Madrid Hurtado, anuncio que 
Mexico incrcsaria - al Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y 
Comercio (GATT por sus siglas ingles), lo cual hoy es la 
Organization Mundial de Comercio (OMC) y se determino que esa 
nota fuera la principal del periodico. 

En aquel entonces me senti un tanto decepcionado, sin embargo, a la 
distancia me doy cuenta que eso solo implico un golpe temporal a 
mi ego; porque lo importante es que, en la fuente informativa en que 
uno trabaje, trate de obtener la informacion exclusiva mas seria y 
comple;a posible, porque eso s e d  lo que con el tiempo nos podra ser 
reconocido. 

De hecho, el mismo Alejandro Ramos me comento que en ocasiones 
la importancia de la nota se da por el peso de la propia informacion, 
como fue el caso del anuncio del ingreso de Mexico al GATT, que 
fue la nota destacada del 6 de noviembre de 1985 en todos 10s 
periodicos y si alguno no lo hubiera reconocido asi habria quedado 
en desventaja competitiva frente al resto. 

Sin embargo, aseguro que para el era muy importante que 10s 
integrantes del periodico buscaramos informacion exclusiva, como 
la que aparecio en mi columna sobre el asunto de la suspension de 
actividades del Mercado de Futuros del Peso en Chicago, pues el 
resto de 10s medios informativos aun no habian publicado una linea 
sobre el tema. 

Con la experiencia aprendi que el periodista debe buscar la 
constancia profesional, eso nos podra llevar o no a ocupar las 



prirneras planas de 10s periodicos o a lograr la llamada "nota de 
ocho". pero lo trascendente es que 10s directivos del rnedio 
informativo en que laborernos sepan que nuestra inforrnacion es 
seria y que siernpre estara respaldada por fuentes confiables. 

Esa rnisrna practica perrnite que diversas personalidades del rnedio 
en que nos desenvolvernos nos proporcionen inforrnacion 
interesante e inedita sobre diferentes asuntos y -eso aunado al 
enfoque y a la inforrnacion adicional que uno posee sobre el terna de 
que se trate sera lo que nos hara rnejores periodistas. 

Aparte. claro, uno debe saber seleccionar e interpretar la 
inforrnacion a que tenemos acceso y tratar de complernentarla y 
cuando sea posible confrontarla; pues en diversas ocasiones esta 
puede ser parcial, porque ademas practicamente siernpre nos es 
proporcionada con el proposito o de ayudar o de perjudicar a alguien 
o algo. 

Con la practica uno acaba por aprender que la objetividad 
periodistica o la irnparcialidad que tanto se trata de inculcar a 10s 
estudiantes de periodisrno en las universidades es practicarnente 
irnposible de lograr. Porque finalrnente cada periodista o cada rnedio 
inf'ormativo tiene sus intereses o su estilo y con base en ello hara sus 
interpretaciones o presentara la inforrnacion. 

Recuerdo que una ocasion, por ejemplo, un automovilista murio al 
ser arrollado por un tren al que pretendio ganarle el paso en la 
Avenida Central, muy cerca de la ENEP Aragon, y la nota aparecio 
publicada al otro dia en 10s periodicos La Prensa y Uno mas uno. 

Mientras que para el primer0 fue la nota destacada de la 
contraportada del periodico, con una foto grande a colores y 
sangrienta; en el segundo, la informacion se public6 en una pagina 



de interiorcs con itna foto pequeiia en blanco y negro de la cruz de 
cal que hicieron donde quedo el cuerpo del accidentado. 

Lo curioso fue que un  dia. en una reunion de periodistas, rnencione 
el terna y ahi conoci al fot6grafo que torno aquellas graficas, quien 
record6 el accidente y nos di.jo que 61 fue el unico que torno 
fotografias de aquel suceso y nos cornento que vendio varias fotos a 
esos periodicos y a una revista, porque en aquel entonces el 
trabajaba cornofree-ltmce y en cada uno de 10s sitios en 10s que 
colaboraba le pedian enfoques distintos. 

Con cualquier asunto ocurrira lo rnisrno, habra un  enfoque que 
dornine, no obstante que se incluya inforrnacion de todos 10s 
involucrados. 

En caso de un conflict0 laboral en una ernpresa, por ejernplo, uno 
podra darle mayor peso a una de las dos partes en disputa por orden 
del jefe de inforrnacion donde uno trabaje, por iniciativa propia o 
por tener mas inforrnacion de alguna de ellas y en ese sentido, 
voluntariarnente o no, se publicara la informacion de rnanera parcial 
y, por tanto, subjetiva. 

Lo irnportante es que siempre se cuente con respaldo para la 
informacion que uno ofrece, ya Sean docurnentos, graficas, fotos o 
testirnonios grabados en audio o en video, porque de esa rnanera se 
evitara que prospere algun desrnentido y hasta una dernanda en 
contra del periodista o del rnedio informative en que uno trabaja. 

En 10s rnedios informativos existen personajes o ternas que no se 
pueden poner en entredicho, por conveniencia politica o economica 
de la ernpresa periodistica. Sin embargo, tambien 10s hay donde 10s 
directives solo piden que la informacion este sustentada y se puede 
cuestionar hasta la figura presidencial. 



Ese era el caso cuando trabajt! en El Finunciero, donde la unica 
exigencia insalvable era que no se "volara" la informacion, nos 
obligaban a que no inventaramos nada. 

De siempre a 13s autoridades lrs ha disgustado que se confronten 
informaciones, pero nada pueden hacer para evitarlo, por mas 
revuelo qur esto provoque. corno fue el caso de la columna Divisus 
KT Divisu.~ publicada el 30 de noviembre de 1988, en la que di cuenta 
de la devaluation de 4 mil 446 por ciento que sufrio el peso frente a1 
dolar durante el sexenio de Miguel de la Madrid. 

De hecho, en 10s i~ltimos atios de la administration de Miguel de la 
Madrid y durante el gobierno de Carlos Salinas de Gortari se 
acosturnbro a dar "domingazo"; esto es dar a conocer en doming0 
noticias importantes corno devaluaciones del peso o pactos 
economicos, con lo cual diluian su impacto, pues no habia mucho 
tiempo para confrontar la informacion o realizar entrevistas sobre el 
asunto. 

Hay que recordar que las secciones financieras y 10s periodicos 
tinancieros se publican de lunes a viernes y que en la mayoria de 
ellos se acostumbra cerrar en viernes la edicion que se publica el 
lunes. 

En el sexenio de Carlos Salinas se acostumbro que . en  la 
presentacion de cada lnfornie de Gobierno el presidente no solo 
diera cuenta de lo realizado, sino que tambien ofreciera metas para 
el siguiente afio, mismas que eran ratificadas en 10s Criterios de 
Politicu Econdmica que publicaba el gobierno a finales de cada afio. 

Infaliblemente, varios de esos propositos se quedaban s61o en el 
papel y bastaba que uno 10s confrontara para darse cuenta de ello. 
De hecho, en la columna siempre trate de poner esa tarea en practica 



y en el periodic0 nunca se recibio una nota de desmentido en mi 
contra por parte de las autoridades correspondientes. 

La mayor parte de la informacion fresca que utilizaba en la columna 
me era proporcionada en forma directa, en persona o via telefonica, 
pero en ocasiones me enviaban textos y graficos via fax o boletines, 
mismos que no siempre llegaban a mis manos, pues no faltaba algun 
reporter0 que llegara a la redaccion sin notas y se le hiciera facil y 
comodo sustraer 10s envios informativos de 10s compafieros. Aunque 
en ocasiones no conocian 10s antecedentes y, por tanto, cometian 
errores de context0 o redactaban interpretaciones sin fundamento. 

Hoy resulta mas dificil que ocurra tal practica, porque el boletin 
cada dia es menos utilizado, sobre todo cuando se trata de asuntos 
importantes para la fuente; 10s interesados prefieren enviar la 
informacion via el confidential correo electronico. 

Los medios que utilizan 10s periodistas para allegarse o enviar la 
informacion a las redacciones cuando trabajan corno corresponsales 
o cuando fueron enviados a cubrir alguna informacion fuera de la 
ciudad o incluso del pais, evolucionan a gran velocidad y siempre a 
favor de la eficiencia, con todo y que en ocasiones haya quienes se 
resistan al cambio tecnologico. 

Una obligation insalvable para ser un mejor profesional de la 
informacion es tratar de estar a1 dia con 10s avances tecnologicos en 
el campo periodistico. Por ejemplo, saber como se manejan distintos 
paquetes de computacion o como "navegar" en internet para 
aprovechar parte de la informacion que se encuentra en 10s 
diferentes portales y enviar o recibir informacion via correo 
electronico. Ademas, conocer como es el manejo de una grabadora 
profesional y de una c h x a  digital. 



Mi llegada a un semanario 

En febrero de 1991, al regresar de u n  periodo vacacional. mi jefe 
direct0 en El Finunriero. Alberto Tovar. me inform6 que por un 
"esceso" de columnas decidieron cancelar algunas y que la prirnera 
en desaparecer seria Divisus vs Divi.sus, entrecomille esceso, porque 
finalmente fue la unica columna que desaparecio. 

En realidad la decision se dio por celos del editor, pues supe que 
hub0 personas de dentro y fuera del periodico que le manifestaron a 
Tovar que su columna -ambas aparecian en la seccion denominada 
Analisis, junto con la de lgnacio Catalan, quien hablaba de mesas de 
dinero- no tenia nada que hacer frente a la que haciamos Cecilia 
Cardenas y yo. 

Cuando le presente mi renuncia al director, Rogelio Cardenas, este 
me pidio que platicara con el subdirector, Alejandro Ramos, quien 
me ofrecio mantener mi sueldo y mis comisiones de publicidad, a 
cambio de ocuparme de un trabajo de investigation para realizar 
reportajes especiales que se publicarian cada dos o tres semanas. 

Lo cierto es que esa propuesta me parecio absurda y considere que 
aceptarla habria sido dar un paso atras en mi desarrollo profesional, 
porque significaba dejar el status de columnists, por ello mantuve 
mi decision de renunciar. 

En compensacion y porque su padre, don Rogelio Cardenas (qepd), 
siempre me consider6 fundador del periodico y me tuvo estimacion, 
el director decidio d a m e  una indemnizacion economics similar a lo 
que me hubiera correspondido si me hubieran despedido. 



El 25 de febrero de 1991 busque en Televisa  a Abraham 
Zabludovsky, quien preparaba una publication semanal y quien me 
habia sido presentado en 1985 por Erick Alvarado, director de una 
de las dos casas de cambio m b  grandes del pais, Valtie, empresa 
patrocinadora de la pagina que escribia yo en El Financiero sobre el 
comportamiento diario del mercado cambiario national. 

No me dejaron pasar, pues estaba al aire con un segment0 del 
programa Eco y sobre todo porque no tenia cita con el. Lo mas que 
hizo la recepcionista fue proporcionarme un nlimero telefonico 
directo. Hable con Socorro Salgado, su secretaria principal, a quien 
le informe que me interesaba trabajar en ~ ~ o c a  de Mkxico y le deje 
mis datos. 

Ese mismo dia la sefiorita Salgado me hablo para decirme que su 
jefe me esperaba al dia siguiente, a las 13:OO horas en las 
instalaciones de Televisa. 

Acudi puntual a la cita y despues de exponer mis motivos de 
renuncia a1 trabajo anterior y mi intencion de trabajar en su revista, 
Abraham Zabludovsky le hablo a su secretaria para que me ensefiara 
su agenda, donde.tenia una nota fechada el 24 de febrero que decia: 
"Buscar a Jaime Millan para invitarlo a trabajar en ~ ~ o c a " .  

"Asi que ya te fregue; como tli me buscaste ahora te ofrecere un 
sueldo bajo, menor a lo que habia pensado", me dijo con una sonora 
carcajada. "No es cierto, la verdad es que te leia todos 10s dias y me 
interesa que trabajes para mi", Gadio Abraham Zabludovsky. 

A1 siguiente lunes -1 de marzo de 1991- ernpece a trabajar, aunque 
con el puesto que rechace en El Financiero: reporter0 para asuntos 
especiales, y lo hice con un sueldo mensual base de cuatro millones 



de viejos pesos, mis comisiones por publicidad, lo cual era muy 
bueno para esas fechas y muy superior a lo que ganaba en el empleo 
anterior. 

Los siguientes tres meses fueron de pesadilla, porque acostumbrado 
a publicar diario, fue frustrante trabajar durante ese lapso en 10s 
llamados numero cero; en ejemplares de prueba con notas, 
entrevistas y reportajes que nunca vieron la luz. 

El I0 de junio de 1991, primer nlimero de ~ p o c a  de Mexico 

Sin embargo, no hay plazo que no se cumpla y el 10 de junio de 
1991 salib a la venta el primer numero de la revista ~ p o c a  de 
MPxico, misma que tuvo una rapida penetracion de mercado y un 
alto nivel de ventas, apoyada en la profusa publicidad gratuita que 
recibio en Televisa durante casi dos afios, pues en ese tiempo 
Abraham Zabludovsky era consentido del presidente de su consejo 
de administracion, Emilio Azcarraga Milmo (qepd). 

En el numero cuatro publique mi primer reportaje de portada. 
Presente a 10s principales inversionistas interesados por alguno de 
10s 16 bancos comerciales que faltaban por reprivatizar, de 18 que se 
subastaron, (de 60 instituciones que estatizo en 1982 el presidente 
Jose Lopez Portillo), y esa publication aun se encuentra entre 10s 
cinco numeros mas vendidos en la historia de la revista e incluso nos 
vimos obligados a realizar un tiraje extra a media semana. 

Cuando se presentaron las ofertas por las instituciones bancarias que 
subasto el Comite de Desincorporacion Bancaria, presidido por 
Guillermo Ortiz Martinez -quien ademis era entonces subsecretario 
de Hacienda y Credito Publico-, me acerque a cada uno de quienes 
abanderaron 10s grupos interesados para solicitarles una entrevista 
en caso de que su postura resultara ser la ganadora. 



Asi, cuando sc anunciaba al grupo ganador de cada subasta y sus 
inlegrantes llamaban a conferencia de prensa, practicamente yo solo 
asistia a lijar la fecha de la entrevista. Al tinal del proceso fui el 
unico periodista quc cntrevisto a cada uno de 10s presidentes de 10s 
consejos de adrninistracion de cada banco reprivatizado. 

Los reporteros de la fuente financiers de otros medios informativos 
entrevistaron cuando mas a cinco nuevos banqueros; fueron 10s 
casos de los periodicos El Financiero. El Economista. El Universal 
y El Norte, este editado en Monterrey, Nuevo Leon. 

Las primeras dos entrevistas fueron las mas faciles de conseguir, 
porque en el primer caso, Multibanco Mercantil de Mexico, el grupo 
ganador era encabezado por Jose Madariaga, socio de Abraham ... 
Zabludosvky en la compafiia armadora Mexicana de Autobuses 
(Masa) y en el segundo caso, Banpais, el brazo derecho de su 
presidente. Angel Isidoro Rodriguez, era Erick Alvarado, el mismo 
que me present0 a Abraham seis a ios  antes. 

El primer banco reprivatizado se transform0 en Multibanco 
Mercantil Probursa, luego este se fusiono a la institution espafiola 
Banco Bilbao Vizcaya y desaparecio cuando la organization -que en 
el inter adquirio al banco espafiol Argentaria- se fusiono con 
Bancomer, lo cual dio lugar a BBVA Bancomer. 

Banpais, despues de 10s ilicitos cometidos por Angel Isidoro 
Rodriguez, "El divino" -quien se fugo de Mexico tras dictarsele una 
orden de aprehension en marzo de 1995-, fue intervenido por la 
Comision Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) y rematado 
despues a Banorte. 

La tercera entrevista h e  con Hugo Villa, quien dirigio a1 grupo que 
oano la licitacion de Banca Cremi, pero que salio de ahi unos dias E 



despues de la licitacion por tener un conflict0 de intereses con otro 
de 10s socios, Raymundo Gomez Flores. quien quedo como 
presidente del consejo hasta su fusion con Banco Union, presidido 
por Carlos Cabal Peniche, el rnismo que despues cometiera delitos 
con la institucion que lo orillaron a huir del pais, en septiernbre de 
1994. Cuando fue intervenido, las autoridades decidieron separar las 
sucursales de Cremi y estas fueron adquiridas por Banca Promex. 

La siguiente puja fue la de Banca Confia, ganada por el grupo 
lidereado por accionistas de la Casa de Bolsa Abaco, cuyo 
presidente Jorge Lankenau Rocha cometio delitos que provocaron su 
encarcelacion en Nuevo Leon en agosto de 1997 y cuya institucion, 
despues de ser intervenida por la CNBV, fue vendida a la 
organization financiera estadounidense Citibank. 

El quinto banco vendido fue Banco de Oriente (Banorie) a una 
agrupacion de industriales regiomontanos capitaneado por 10s 
hermanos Margain Berlanga, quienes no pudieron con el negocio y, 
tras ser intervenido por las autoridades bancarias, en agosto de 1996 
fue vendido al Grupo Financier0 BBV Probursa. 

El siguiente banco subastado fue Bancreser (originalmente Banco de 
Credito y Servicios), cuyo presidente Roberto Alcantara lo cambio 
por Bancrecer y se dio a la tarea de hacerle honor al nuevo nombre, 
pues practicarnente duplico su red de sucursales, a mas de 800, que 
lo ubicaron como la cuarta institucion rnis grande en el pais. 

Sin embargo, sus directivos cometieron errores de administration, 
mas no ilicitos, que se vieron magnificados por la crisis economica 
que se desato en Mexico en 1994, y en noviembre de 1999 tambien 
h e  intervenido por la CNBV. El proceso de reventa de Bancrecer no 
habia concluido a la hora de redactar este informe. 



El 26 de agosto de 1991 cntreviste a Roberto Hernandez. nombrado 
presidente de Banalnes y a Altiedo Harp. presidente del consejo del 
Grupo Financicro Hanamcu Accival, iste es el misrno quc estuvo 
secuestrado por alrededor de seis meses en 1994 > quien fue 
liberado tras pagar un  rescate cercano a 10s 30 millones de dolares. 

Hoy Banamex es la institucibn de credit0 con capital totalmente 
mexicano mas grande del pais y se encuentra entre las tres 
organizaciones tinancieras que dominan el mercado national. 

Mi ascenso a editor de economia y finanzas 

La siguiente subasta, el 28 de octubre de 1991, fue la de Bancomer, 
en ese tiempo el segundo banco mas importante de Mexico y la 
entrevista fue con Eugenio Garza Lagiiera y Ricardo Guajardo 
Touche, pero esta pa la hice como editor de la Seccion de Economia 
y Finanzas, puesto que me ofrecio Abraham Zabludovsky -con un 
aumento salarial de 50 por ciento-, luego de la salida de Miguel 
Pineda, quien renuncio a la revista ante la disyuntiva que le puso 
Abraham de E ~ U C U  o E.wPlsior, pues trabajaba en ambos sitios. 

En febrero de 1996 la institution canadiense Bank of Montreal se 
asocio con Bancomer -cornpro 16 por ciento de las acciones- y 
cuatro aiios despues 10s socios de Bancomer adquirieron a Banca 
Promes. pero el hoyo en su capitalizacion provocado por la crisis 
desatada en 1994 no fue tapado y alcanzo tal proporcion -se calculo 
en cerca de dos mil millones de dolares- que sus accionistas tuvieron 
que aceptar ser fusionados por BBVA y dar lugar asi a BBVA 
Bancomer. 

Dinero e Inversiones, nueva columna 

Despues de mi ascenso a editor le puse nombre a la columna que, en 



principio solo trataba de asuntos bursatiles. y extendi su cobertura a 
cualquicr tema economico, bajo el nombre Dinero e inversiones. 

Es pertincnte citar que la mayor pane de lo que se publica en las 
columnas linancieras en Mexico casi siempre es informacion 
investigada por cada uno de sus autores, pero tambien existen 
reuniones en grupo, de columnistas con 10s informantes tanto del 
sector publico. como del privado, donde se ventila toda clase de 
informacion, protegiendose siempre la identidad de la fuente, cada 
periodista la usa a su albedrio. 

La primera vez que acudi a una comida con columnistas fue con el 
encargado de desincorporar las empresas estatales y paraestatales 
durante la administration de Carlos Salinas de Gortari, Jack 
Rogozinsky, con el proposito de adelantarnos la forma en que habria 
de reprivatizar las empresas siderurgicas Altos Homos de Mexico 
(AHMSA), Trituradores Basalticos (Tribasa) y Siderurgica Las 
Truchas (Sibalsa). 

Acostumbrado a utilizar la grabadora para no perder detalle y para 
evitar que 10s entrevistados pudieran negar haber hecho publica 
alguna informacion, acudi a la reunion con mi grabadora y por 
descuido no lleve libreta. 

Sin embargo, todos 10s columnistas invitados sacaron sus libretas y 
plumas para tomar apuntes. Para salir del atolladero lo unico que se 
me ocurrio fue encender la grabadora y esconderla entre las piernas 
cubiertas por el mantel de la mesa. 

Maricarmen Cortes, autora de la colurnna Desde el piso de remates, 
en Excilsior -hoy escribe la columna para el diario Milenio-, vio 
cuando escondi la grabadora y aunque ocasionalmente me lanzaba 
miradas de enojo, no dijo nada. Para mi buena fortuna se grab6 todo 



perfectamente, pues era u n  aparato con gran alcance y fui quien 
public0 la informacion mas completa y clara. 

Maricarmen Cortes nunca me reclamo, pero entendi que las reglas 
del juego en ese tip0 de reuniones consistian en utilizar toda la 
informacion que uno considerara pertinente, pero sin usar grabadora 
y agregar las interpretaciones que uno hiciera sobre el asunto y la 
informacion que uno tuviera archivada sobre el caso de alguna otra 
fuente informativa. 

En mi situacion eso era practicamente obligado, porque de 10s 
invitados era el ~inico columnists semanal, 10s demas trabajaban para 
algun diario. Tambien aprovechaba parte de la informacion 
divulgada para realizar u ordenar reportajes a alguno de 10s cinco 
reporteros a mi cargo. 

En las reuniones con 10s secretaries de Hacienda, ocurrio con Pedro 
Aspe Armella, Jaime Serra Puche, Guillermo Ortiz Martinez y Jose 
Angel Gurria Trevifio, por ejemplo, se trataban muchos ternas y 
habia columnistas que solo abordaban alguno de ellos o que solo 10s 
citaban de manera breve. de lo cual yo siempre busque la manera de 
sacar ventaja. 

De hecho. la rnayoria de las veces me quedaba al final de las 
reuniones para hablar con el funcionario o empresario que nos 
hubiera invitado para hacer mis preguntas o para concertar una 
entrevista para 10s proximos dias. 

Esto nunca me provoco problemas con 10s otros columnistas, porque 
entendieron que tenia que hacerlo asi, ya que trabajaba para un 
semanario e incluso con algunos de ellos entable lazos de amistad 
que perduran hasta la fecha. 



El resto de las subastas bancarias 

El 10 de noviembre de 1991 se licit6 el siguiente banco, BCH 
(Banco dc C r i d i ~ o  flipotrcario), el grupo ganador estuvo 
comandado por el empresario tabasqucrio Carlos Cabal Peniche, 
apodado "El Rey Midas". quien lo transform6 en Banco Union y 
fusion0 despuks con Banca Cremi. pero que fuera intervenido en 
septiembre de 1994 por las autoridades bancarias, tras descubrirse 
una serie de delitos de su pane. razon por la cual se le dicto orden de 
aprehension que fue ejecutada tres afios despues en Australia. 

En agosto de 1995 las autoridades de la CNBV decidieron vender la 
red de sucursales de Banco Union a la institucion que todavia 
presidia Eduardo Carrillo: Banca Promex. 

El 26 de enero de 1992 el Grupo Obsa (Operadora de Bolsa), 
encabezado por Gaston Luken Aguilar y Adrian Sada gano la 
subasta de Banca Serfin, la tercera institucion mas grande del 
sistema bancario national, pero sus socios tampoco pudieron con el 
paquete tras la tragedia economica de 1994 y despues de ser 
intervenido en mayo de 1999 fue vendido en septiembre a la 
sociedad financiers de esparioles y mexicanos denominada 
Santander Mexicano. 

Multibanco Comermex fue la siguiente institucion de credit0 
subastada y fue ganada por el grupo encabezado por el unico ex 
presidente de banco que logro ganar una licitacion en la 
reprivatizacion, Agustin Legorreta, quien era accionista y director de 
Banamex antes de la estatizacion de 1982. 

El banco canadiense Nova Scotia adquirio 10 por ciento de la 
institucion presidida por Legorreta en 1992 y funciono como socio 
estrategico .. por varios afios, ya con el nombre de Inverlat, pero dado 



que este tampoco logro salir bien librado de la crisis de 1994. 
tambien fue intervenido a finales de la ultima decada del siglo 
pasado y en el 2000 fue vendido en su totalidad a 10s canadienses. 
Hoy opera con el nornbre Scotia Bank Inverlat. 

La proxima venta fue la mas polemica del proceso reprivatizador. 
pues 10s inversionistas capitaneados por Eduardo Creel, dejaron solo 
a este cuando se dieron cuenta de la dificultad para recobrar 10s 2 
billones 628 mil 549 millones de viejos pesos, que estarian 
comprornetidos a pagar por la compra de Banco Mexicano Somex, 
equivalentes a 4.62 veces su valor en libros. 

Despues de que Creel perdiera el deposit0 por 50 mil millones de 
viejos pesos -50 millones de hoy- y que se llegara a decir que solo 
fue un prestanombres que perdio el apoyo, la Secretaria de Hacienda 
y Credito Publico asigno la institucion a 10s socios de Invermexico, 
quienes ocuparon el segundo lugar en puja con 1.8 billones de viejos 
pesos, 3.3 veces su valor en libros. 

Asi, Mexicano Somex llego a las manos de Carlos Gomez y Gomez 
y Manuel Somoza, quienes en la entrevista con ~ ~ o c a  manifestaron 
que se abocarian a buscar un socio extranjero estrategico. 
Seguramente entonces no se imaginaron que ese socio llegaria a 
asumir el control y que de Banco Mexicano pasaria a ser Santander 
Mexicano y que constituido este, unos aiios despues absorberia a 
Serfin, la tercera institucion del sistema bancario. 

A mi jefe, Abraham Zabludosvsky, le sorprendio que consiguiera la 
entrevista con 10s "nuevos" ganadores de Banco Mexicano (ellos le 
quitaron el Somex), pues fue en la tarde del jueves 5 de marzo de 
1992 cuando Gomez y Somoza fueron avisados de la decision de 
Hacienda (tras el desistimiento de Creel), y el cierre de la edicion 
era al dia siguiente, pero el mismo viernes al mediodia me reuni con 



ellos y reemplace una pagina de mi seccion con la entrevista. 

La siguiente organization licitada fue la mas cara en todo el proceso, 
pues la venta de Banco del Atlantico por 1.5 billones de viejos 
pesos, equivalio a pagar 5.3 veces su valor en libros. 

La adrninistracion del grupo presidido por Alonso de Garay era 
buena y estaba expandicndose cuando les sorprendio, como a todos 
10s banqueros, la crisis sistkmica de rnediados de la decada de 10s 90 
y la institucion tuvo que ser intervenida por la CNBV. Al momento 
de redactar este inforrne a ~ i n  no se habia vuelto a vender, si bien 
todo indicaba que el Grupo Financiero Bital se quedaria con ella. 

El 5 de abril de 1992 toco el turno de asignacion para Banca 
Promex, cuya fortaleza en la zona occidental de Mexico, aunada a 
las dificultades que significo el crecimiento de sucursales que tuvo 
con la cornpra de 10s inrnuebles de Banco Union y Banca Cremi, 
pudo provocar mayor debilidad durante la crisis de 1994 al grupo 
cornandado por Eduardo Carrillo, presidente de Valores Finamex, 
con domicilio central en la capital del pais, sin arraigo en el Pacifico. 

Finalmente, 10s socios de Banca Prornex tarnpoco pudieron con el 
paquete y la institucion termini, en manos de Bancomer, hoy BBVA 
Bancorner. 

Algo similar ocurrio con Banoro, subastado el 12 de abril de 1992, 
cuyo rnercado se encontraba en el noreste del pais y su presidente 
Fernando Obregon, dirigia Estrategia Bursatil en el Distrito Federal, 
quien ademas se peleo con su socio Rodolfo Esquer y cuya 
institucion tampoco super0 la crisis de 1994 y fue vendida a1 Grupo 
Financiero Bancrecer, presidido entonces por Roberto Alcintara. 

El siguiente banco vendido h e  Banorte y aunque el grupo que lo 



adquiri6 estuvo encabezado por Roberto Gonzalez Barrera, el 
principal industrial de la Tortilla (Maseca), quien estaba un tanto 
alejado de los rnercados tinancieros, Banorte es hoy uno de 10s dos 
bancos que se rnantiene esitosarnente solo con socios rnexicanos. 

Buena parte del is i to  de la institucion con mayor arraigo en el norte 
del pais se cirnento en la decision de Gonzalez Barrera de rnantener 
por rnucho tiernpo a todo su personal, incluso a su director. 

El 28 de junio de 1992 se anuncio que el grupo encabezado por 
Antonio del Valle presidente de la Casa Bolsa Prime y Juan Sanchez 
Navarro, presidente del Grupo Modelo, realizaron la rnejor postura 
tecnico-financiera por Banco Internacional, hoy Bital, con quienes 
luego se asociaron de forrna minoritaria -8.3 por ciento cada uno- el 
Banco Cornercial Portugues y el Banco Santander Central Hispano. 

Con la reprivatizacion de Bancen, el 6 de junio de 1992 culmino el 
proceso que regreso la banca cornercial a manos privadas. 

La entrevista fue con Hugo Villa Manzo, quien antes habia ganado 
la licitacion de Banca Crerni, pero, corno se dijo lineas atras, tuvo 
diferencias irnportantes con su socio Rayrnundo Gornez Flores, el 
que fuera presidente de la ernpresa armadora Dina, y salio del grupo 
al vender su parte, por lo cual se convirtio en la ~inica persona que 
"gano" y "perdio" dos bancos, el segundo a causa de la crisis del94. 
Bancen finalmente fue absorbido por Banorte. 

Dificil d a r  "golpes por encargo" 

El trabajo periodistico no siernpre resulta agradable, hay encargos 
que se hacen en las juntas editoriales que moralrnente pesa mucho 
hacerlos, corno cuando se trata de realizar un reportaje o entrevista 
pagados al rnedio informativo o cuando se realiza un reportaje para 



perjudicar a alguien, lo que se conoce en el medio como "golpear". 

Cuando se da el caso, el periodista debe asegurarse de tener 
testimonios grabados o impresos de la informacion para evitar ser 
desmentido e incluso demandado. 

Cuando Lorenzo Zambrano, uno de 10s hombres mas adinerados y 
poderosos del pais, presidente de Cementos Mexicanos (Cemex), 
anuncio la compra de la ernpresa espatiola La Valenciana. Abraham 
sefialo en el noticiero 24 Horus de Iu Turde que la compra se realizo 
en ma1 momento, pues el sector iba a la baja en Europa y el pago por 
la cementera fue muy alto, como consecuencia al otro dia la accion 
bursatil de Cemex perdio cinco por ciento en Mexico. 

Ese mismo dia en una junta editorial extraordinaria me encargaron 
una entrevista con el empresario y cuando su jefe de prensa, 
Francisco del Cueto, me enlazo telefonicamente con el setior 
Zambrano este me dijo que me daria la entrevista en ocho dias 
porque le interesaba la revista, pero que le dijera a Abraham que 
estaba enojado con el por lo que dijo en su noticiero. 

La entrevista la cancele, previo aviso a mi jefe, porque al dia 
siguiente se publicaron todos 10s detalles de la compra de la 
cementera espafiola en una entrevista que dio Lorenzo Zambrano al 
periodic0 El Norte. Cuando le di el recado de este a Abraham solo 
se sonrio, pero seis meses despues me encargo un reportaje sobre el 
asunto y me advirtio "pero pegale duro". 

Le hable a nuestro corresponsal en Madrid, Gerardo Jimenez, para 
encargarle una nota en la que incluyera el punto de vista de hombres 
de negocios sobre las compras de Cemex en Espaiia, pues para 
entonces tambien habia comprado a Sanson y me contest6 "oye, 
per0 es que aca todo mundo piensa que cornpro muy caro y en ma1 



momento". pues eso es lo que queremos que nos digas en tu envio, 
pero me mandas tambikn la cinta de audio con tus entrevistas, pues 
queremos que todo estk respaldado. 

Luego le orden6 a uno de mis reporteros aqui que hiciera una nota 
donde hablara con ecologistas para que nos dijeran si la operacion 
de las plantas de Cemex era o no limpia. 

Por liltitno, y con esa suerte que todo periodista quiere tener, la 
ernpresa suiza Holderbank, rnatriz de Cementos Apasco -la 
competencia de Cemex en nuestro pais- nos invito a 10s columnistas 
financieros a desayunar para explicarnos sus planes de inversion, lo 
cual aproveche para hacerle una entrevista a Pierre Froidevaux, 
director general del corporativo, en donde me inform0 como le 
estaban "comiendo" mercado a la empresa de Lorenzo Zambrano en 
Mexico. 

El 9 de noviembre de 1992 se public6 el reportaje en un espacio de 
cinco paginas, incluida la portada de la seccion, donde hombres de 
negocios de Espaiia criticaron severamente las cornpras mexicanas, 
10s ambientalistas denunciaron que en ese entonces varias plantas de 
la cementera no podian considerarse como "industrias limpias" y 
con cifras y graficas 10s suizos demostraron corno le ganaron 
mercado a la empresa mexicana en el ~iltimo aiio. 

Cemex se vio tan "afectada" por el reportaje que no obstante que en 
esos dias el principal indicador de la Bolsa Mexicana de Valores, 
permanecio practicamente sin movirniento, las acciones del emporio 
industrial fueron las que mas se depreciaron durante la semana, de 
las m b  de 100 empresas que cotizan en la BMV. 

Les dolieron tanto 10s efectos del reportaje que el jefe de prensa de 
Cementos Mexicanos me hablo el martes siguiente para expresarme 



su sorpresa: ";Que paso mi Jimy, pense que nosotros eramos 
amigos, por que publicaste ese reportaje y nos pegaste tan duro?'. 

NO fue cosa mia, le conteste, pero si publicamos algo que no este 
sustentado, mandanos una carta de desmentido y la publicamos 
completa. "No, si eso es lo .malo, no hay nada que podamos 
desmentir, pero existen otros angulos de las compras que hicimos en 
Espaaa ... No te preocupes entiendo que se trato de un problema 
entre las zetas -Zabludovsky y Zambrano-, nosotros seguiremos 
siendo amigos". 

Lo cierto es que resulta comlin que al periodista se le encarguen 
trabajos que le disgusten y que lo lleguen a poner contra la pared; 
notas o reportajes para afectar o beneficiar a alguna persona, 
institution o empresa, muchas veces pagados al medio informativo. 

Tambien se da el caso de pseudoperiodistas que chantajean con "su 
trabajo" a diversas organizaciones o empresas; les exigen dinero con 
la amenaza de publicar information que les perjudicaria en caso de 
publicarse o bien les ofrecen notas que las benefician a cambio de un 
cheque por determinada cantidad. 

En un semanario se puede t rabajar  tanto como en un diario 

Hay quienes piensan que trabajar en un semanario es casi 
equivalente a contar con media beca, comparado con hacerlo en un 
diario; nada mas alejado de la realidad, por lo menos no en una 
revista como EPoca de Mkico .  

Porque a 10s directivos de este semanario siempre les satisfizo 
competir con 10s periodicos y publicar asuntos del dia, aunque por 
falta de tiempo y problemas en las agendas de 10s personajes 
involucrados pudieran no tener el rigor periodistico que brinda la 



oportunidad de trabajar temas especiales con varios dias de 
busqueda de inforrnacion, entrevistas con distintas personas y 
presentar diversos analisis. 

Fueron muchisimas las ocasiones en las cuales lrabajos que ya 
estaban terminados, diseiiados. formados e inclusive filmados fueron 
suspendidos y en ocasiones cancelados porque se prefirio incluir 
algo sobrc una noticia que ocurria en viernes, dia normal de cierre 
en la revista. 

Bueno, Ilego a darse el caso de cambiar rnedio piiego y hasta un 
pliego completo -8 y16 paginas, respectivamente-, como cuando 
mataron a Luis Donaldo Colosio Murrieta, candidato presidential 
por el Partido Revolucionario Institutional (PRI) en 1994 o cuando 
murieron el presidente del consejo de administration de Televisa, 
Ernilio Azcarraga Milmo o el secretario general de la Confederacion 
de Trabajadores Mexicanos (CTM) Fidel Velazquez. 

Los reportajes para cada nurnero de la revista se esbozaban desde el 
viernes, diez dias antes de su publication, entre 10s editores, 
reporteros y redactores de cada una de las cuatro secciones 
(informacion general; economia y finanzas; politica internacional, y 
cultura, deportes y espectaculos) y con esas propuestas de trabajo, 
mas lo que hubiera en la agenda de actividades de cada semana se 
presentaban 10s editores a la junta editorial general que se realizaba 
10s lunes. 

En otras ocasiones ocurrio que algun trabajo planteado para una o 
dos paginas en la junta editorial de 10s lunes, crecia durante la 
semana porque el reporter0 conseguia inforrnacion valiosa, 
entrevistas y gdficos que requerian un espacio mayor y se guardaba 
el trabajo previsto para el espacio que precisaba la ampliacion, 
desafortunadarnente en ocasiones se iba a1 cesto de la basura. 



Secciones y horarios de trabajo 

En el departamento que yo dirigia tambien esistian secciones fijas: 
Heclros. que eran dos paginas de las noticias mas frescas e 
importantes que hubiera hacia el fin de semana, pero cuya 
trascendencia no alcanzaba para convertirse en reportajes; Bolsa, 
constituida por dos paginas con la informacion de 10s mercados 
bursatiles de Mexico y Nueva York. 

Su Bolsillo, una pagina que contenia la informacion sobre tasas de 
interes. cuentas maestras y sociedades de inversion, y Negocios, 
donde se publicaba informacion de operaciones de las empresas, 
aparte de cifras de indicadores bbicos,  como metales preciosos, 
divisas, tasas de interes extranjeras y precios del petroleo. 

En mi trabajo como editor no tenia un horario Go,  pero si tenia un 
cumulo de obligaciones; como cumplir con las fechas de cierres 
parciales, 10s dias mi~rcoles y jueves de cada semana y, claro, el 
definitivo de 10s viernes u ocasional de sabado o domingo, cuando la 
situation lo requirio. 

Los lunes y martes normalmente llegaba a la redaccion a las 10:OO 
horas y ya no regresaba despues de la comida, mientras en el caso de 
10s miercoles, cuando se daba el primer cierre parcial, que 
correspondia a 10s reportajes que se hubieran guardado en semanas 
previas con algunas modificaciones o actualization, mi hora de 
salida era alrededor de las 20:OO horas. 

Los jueves era el cierre parcial importante, pues salvo alguna 
excepcion, ese dia se iban a la imprenta 10s reportajes grandes y mi 
hora de salida dependia mucho de la suerte, de si 10s reportajes 
tenian muchos graficos o quedaban adelante o atras en la pila de 
trabajos de toda la revista en las secciones donde se diseiiaban o se 



formaban las paginas y la hora de salida lluctuaba entre una y tres de 
la madrugada. 

Para el ultimo dia habil de la semana quedaba el cierre de las 
secciones fijas y ocasionalmente algun reportaje que por algun 
detalle no se hubiera podido ir a la imprenta el jueves o que hubiera 
sido reabierto para modificar information y me iba a casa alrededor 
de las 2 1 :00 horas. 

Ejercitar la memoria, clave para el periodista 

En el-caso de periodistas que trabajan en la fuente informativa de 
economico-financiers es elemental saber cuales son 10s nombres de 
10s funcionarios publicos como gobernadores, secretarios y 
subsecretarios de Estado e incluso de 10s directores y subdirectores 
de distintas dependencias publicas, asi como 10s nombres de 10s 
directivos de las principales empresas privadas que operan en el 
pais. 

Pero igual resulta importante que el periodista procure ejercitar una 
memoria fotografica de 10s personajes que tienen que ver con 10s 
sectores o fuentes informativas que cubra, porque se pueden 
aprovechar encuentros casuales o provocados por el para realizar 
algunas entrevistas o reportajes. 

Por ejemplo, dias despues de que la autoridad bancaria se percatara 
de operaciones ilicitas que realizara el entonces presidente del 
Consejo de Administration de Banco Union, Carlos Cabal Peniche, 
y que este se fugara del pais, Abraham Zabludovsky me encargo que 
reservara una pagina en mi seccion para una entrevista que hariamos 
entre ambos a Guillermo Ortiz, quien en aquellas fechas se 
desempefiaba como subsecretario de Hacienda, quien me conocia 
muy bien, pues lo habia entrevistado en varias ocasiones para tratar 
otros temas. 

39 



11 viernes en la matiana me habli, Abraham para decirme que se 
sentia indispuesto. qlte lo disculpara ante Guillermo Ortiz y que yo 
hiciera la entrevista. 

Al llegar a su oficina, le explique la situation al secretario particular 
del funcionario, Alejandro Garay, quien a su vez le expuso el asunto 
a Ortiz y unos minutos despues salii, para informarme que si me 
recibiria. pero un poco m i s  tarde, porqur tenia su agenda muy 
ocupada; si hubiera llegado Abraham a la entrevista seguramente 
nos habria recibido sin demora. 

Mientras esperaba, llego Raymundo Gomez Flores, en esas fechas 
presidente del consejo de administracion de la armadora de 
camiones y autobuses Dina y principal accionista de Cremi. 

Le pedi una entrevista sobre el asunto de Cabal Peniche y accedio 
porque se le hizo conocido mi rostro -me habia visto en las 
convenciones de la banca-, pero no record6 mi nombre ni ubico para 
que medio informativo trabajaba. 

De haberlo recordado se habria negado, pues no podia ver a mi jefe 
ni en pintura, luego de que meses atras s e  cayera una operation 
financiers entre Dina y Masa. 

Justo cuando terminamos la entrevista, salio Alejandro Garay y al 
decirme: "sefior Millan, lo espera el doctor Ortiz", vi el rostro de 
contrariedad de Gomez Flores, quien al escuchar mi apellido pudo 
recordar para quien trabajaba, pero ya no podia hacer nada para 
desdecirse. 

Despues de la entrevista con Ortiz Martinez, a1 llegar a 10s 
elevadores, me tope con Jose Serrano, presidente del Consejo de 
Administration de la empresa privada Transportacion Maritima 



Mexicana (TMM) y accionista importante en Banco Union, quien si 
me reconocio y me dio una entrevista en ese momento sobre el 
rnismo tema. 

Abraham no fue ese dia a la revista y decidi retirar un reportaje de 
dos paginas y publicar en tres el asunto de Union-Cremi, con las tres 
entrevistas y material de archivo que tenia sobre el tema. 

AI siguiente lunes, en la junta editorial, Abraham me pregunto como 
le habia hecho para realizar ese reportaje en un dia, con tres 
entrevistas e incluir una con alguien -Raymundo Gomez Flores- que 
estaba peleado a muerte con el. Le explique lo ocurrido el viernes 
anterior, me felicito y ademas me dio un aumento salarial. 

El periodista siempre debe intentar estimular su iniciativa y tomar 
decisiones, no limitarse a lo ordenado por el jefe o planteado en una 
junta editorial para enriquecer su trabajo. 

Para la publication del 20 de octubre de 1997, por ejemplo, se me 
encargo que realizara un reportaje de tres paginas sobre el Mercado 
de Derivados (Mexder) que operaria en Mexico a partir de 1998; me 
pidieron que lo hiciera con caracteristicas didacticas, pues hasta 
entonces nadie habia explicado con claridad como habria de operar. 

Para ese proposito entreviste a Mario Laborin Gomez, presidente del 
Mexder; a Hernan Sabau Garcia, presidente de Asigna, la camara de 
cornpensacion encargada de las operaciones para garantizar que 
pague quien pierda y cobre quien gane, y a Bernardo Gonzalez- 
Arechiga, director general adjunto de Derivados. 

Las entrevistas y 10s ejemplos claros de 10s paquetes de titulos en 
que 10s interesados podrian invertir, m b  una nota que Ilego via 
agencias de noticias internacionales -donde se anuncio que el 



Premio Nobel de Economia 1997 era para Robert Merton y Myron 
Scholes por su f6rmula para el exito de 10s mercados de derivados-, 
no cupieron en tres paginas. 

La information fue mucha y para evitar incumplir con la orden de 
que fuera un  reportaje didactic0 decidi darle seis paginas, mas la 
portada de mi seccion. Esperaba que en la junta editorial del lunes 
hubiera algun reclarno por haber dado tanto espacio a1 asunto, pues 
el maximo acostumbrado para un reportaje de ese tipo era de cuatro 
paginas. per0 no ocurrio tal cosa, al contrario hubo felicitaciones. 

Aun cuando hubieran existido reclamos, en lugar de alabanzas, estoy 
convencido que hice lo correcto, pues en el reportaje quedo claro 
como operaria el Mexder y asi me lo hizo saber mas de un lector y 
10s propios directivos del mercado, quienes incluso lo llegaron a 
usar para exponer el tema en algunos foros. 

Estoy convencido que las limitantes m b  grandes y dificiles de 
romper son las que se impone el propio periodista. 



La radio, "mundo nuevo" 

Emilio Azcarraga Milmo intento comprar ~ p o c a  de Mkxico en 
1993, pero como Abraham Zabludovsky le contest0 que solo estaba 
dispuesto a venderle el 39 por ciento de las acciones, es decir que el 
conservaria el control, el presidente de Televisa se enojo y retiro su 
apoyo publicitario a la revista. 

Tras bastidores se dijo que la intencion inicial del apodado "tigre" 
fue despedir a  brah ham o ponerlo en la disyuntiva de ~ p o c a  o 
Televisa, pero la estimacion que sentia por su padre, Jacobo 
Zabludovsky, lo contuvo. 

Sin embargo, tras la muerte de don Emilio, en abril de 1997, 
Abraham le anuncio al nuevo presidente de Televisa, Emilio 
Azcarmga Jean, su proposito de vender la revista y dedicarse por 
completo a la television. 

Hubo varios interesados. per0 ninguno llegaba al precio exigido. Al 
final 10s que se acercaron al monto fueron Francisco Gonzalez, 
duefio de El Diario de Monterrey y despues fundador del semanario 
y el diario Milenio y el socio minoritario de Abraham en ~ p o c a  de 
Me'sico, Guillermo Mora Tavares, con quien llego a un acuerdo en 
1998. 

Con el anuncio de la intencion de vender de Abraham Zabludovsky, 
renunciaron 10s otros tres integrantes de la comunidad judia que 
trabajaban en la revista: Daniel Lasky, coordinador general; Roni 
Zajdman, director de arte, y Jacobo Strimling, coordinador del 
departamento de disefio. Cuando se concreto la venta renuncio 
Esteban Rarnirez, vicepresidente de administration y el director, 



Rafael Cardona, quien se fue a dirigir el periodic0 Uno mds uno. 

El resto del personal permanecio en su cargo. Durante ambos 
periodos hub0 cambios en la planta de reporteros, en la mesa de 
redaccion y en 10s talleres, pero estos ocurrieron por conveniencia 
laboral. no por la venta de la revista. 

En cuanto a la forma y fondo de las diferentes secciones del 
semanario no se registro ningun giro de consideracion con el cambio 
de propietario. 

El doming0 4 de abril de 1999 me localizo Abraham Zabludovsky 
para decirme que al dia siguiente estrenaria un  programs de radio en 
una estacion independiente, que nada tenia que ver con Televisa, lo 
cuai le implicaba gran libertad de accion y me invito a trabajar con 
el. 

"Te quiero para el puesto que tienes en ~poca, editor de economia y 
finanzas, en mi programa De la a a la z que transmitiremos desde 
maiiana de las seis de la tarde a las nueve de la noche en Radio 
Trece". 

Le conteste que me dejara hablar con Guillermo Mora, pero me 
riposto: "se que en ~ p o c a  les pagan con muchos dias de retraso 
desde hace meses y que no han dado aumentos de sueldos, pues 
varias personas que ahi trabajan se vendran conmigo. Asi que no lo 
dudes, aqui se paga puntualmente y ademas te daremos un sueldo 
superior al que tienes hoy y podras ganar un bono mensual por 
productividad. 

"Ven mafiana a la estacion, a nuestra junta editorial, a las nueve de 
la maAana -en EPoca las juntas editoriales de 10s lunes comenzaban 
a las 1O:OO horas- y dile a Guillermo Mora que trabajaris con el 



hasta fin de mes. dcspu6s te necesito de tiempo complete" 

Asi, al dia siguiente. el 5 de abril de 1999. estaba en un programa de 
radio en vivo, sin contar con esperiencia en el medio radiofonico y 
sin haber participado en algun prograrna de practica, a diferencia de 
mis compafieros de cabina, quienes habian realizado entre 20 y 25 
noticieros de prueba; 25 dias despues de.je de trabajar en ~ ~ o c a  de 
Mexico. 

Los primeros dias al aire 

Abraham Zabludovsky siempre ha tenido una fuerte inclination por 
10s asuntos financieros y durante la primera semana del programa la 
entrevista del horario estelar fue con 10s principales actores 
econornicos del pais. 

El lunes 5 de abril de 1999 el invitado estrella fue el secretario de 
Hacienda y Credito P~iblico, Jose Angel Gurria; el martes 6, el 
gobemador del Banco de Mexico, Guillermo Ortiz; el miercoles 7, el 
presidente de la Comision Nacional Bancaria y de Valores, Eduardo 
Fernandez; el jueves 8, el presidente de Banamex, Roberto 
Hernandez, y el viemes 9, el presidente del Instituto Nacional de 
Estadistica, Geografia e lnformkica, Carlos Jarque. 

La profusa publicidad en 10s periodicos de circulation nacional 
sobre quienes serian 10s inviiados en el programa provoco que en 
varios diarios destinaran amplios espacios a lo expresado por ellos y 
en todos se dio el credit0 correspondiente al programa o a la estacion 
de radio. 

La escepcion fue Jaime Contreras, reporter0 de ExcPlsior, quien 
asumio corno suyas las entrevistas con Gurria, Ortiz y Fernandez, 
sin importarle que martes y miercoles Abraham denunciara el plagio 



a1 aire. En Exct?lsior tarnpoco le dieron importancia al hecho y 
pusieron las entrevistas en su prirnera plana, incluso la del secretario 
de Hacienda fue su inforrnacion de ocho columnas. 

En las entrevistas, Abraham siernpre hacia la mayor parte de las 
preguntas y a sus colaboradores nos dejaba hacer dos o tres y, 
ocasionalrnente, cuatro, de acuerdo con la especialidad del huesped. 

Por ello, lo que yo hacia era pasarle preguntas en papel, las cuales, 
salvo alguna excepcion, siernpre hacia a sus invitados. Inclusive, 
muchas veces, sobre todo cuando el entrevistado no tenia que ver 
con la econornia (sino con politics, deportes, cultura o espectaculos), 
me llegaba a encargar que le hiciera una lista de preguntas. 

En prograrnas de radio dinarnicos corno en De la a a la z es cornun 
que haya invitados de ultirna hora, per0 la rnayoria de las veces se 
busca que haya respeto por la prograrnacion y esto permite tener un 
buen numero de preguntas, mas aun cuando son 10s ternas que uno 
rnaneja de rnanera cotidiana o de 10s cuales haya llevado un 
seguirniento. 

El caso de Industrias Peiioles fue uno de ellos, porque, aunque a la 
distancia, me correspondio seguir el asunto de 10s cierres parciales 
de su planta en Torreon, tras descubrirse 10s graves problernas de 
salud que provoco su contaminacion en las viviendas de centenas de 
personas que vivian alrededor de las instalaciones en aquella ciudad. 

Para hablar sobre el asunto y sobre el papel que debian desempeiiar 
las autoridades ambientales para enfrentar el problema invitamos a 
la cabina a Antonio Azuela -nieto del escritor de Los de abajo, 
Mariano Azuela-, procurador federal de Proteccion Arnbiental, 
(Profepa). 



En la primera parte de la entrevista que condujo Zabludovsky, se 
abordaron las implicaciones economicas del asunto: perdidas para 
lndustrias Peiioles, reduccion a medios tiempos de sus obreros y el 
comportamiento de su produccion y precios de sus productos. 

Pero a partir de que Abraham me cedi6 el microfono la entrevista 
giro de manera sensible hacia el lado humano. Mis preguntas 
versaron sobre cuanto tiempo transcurriria antes de que fuera una 
realidad la reubicacion de las viviendas de los afectados en un lugar 
seguro y en cuanto tiempo se recogerian 10s polvos contaminantes 
en la zona afectada. 

Antonio Azuela se puso nervioso y contest6 con evasivas, pero 
Abraham ya no lo dejo salirse por la tangente y le seiialo: "se da 
usted cuenta de que estamos hablando del dafio irreversible que 
causo una empresa privada a niiios, mujeres, ancianos y hombres 
mexicanos; que no se trata ni de marcianos ni de venusinos". 

A1 funcionario de la Profepa ya le temblaban la voz y las manos y se 
comprometio al aire a presionar desde su tribuna 'para que se 
resolviera el problema a la brevedad y de forma satisfactoria para las 
personas afectadas fisicamente. 

Lo mas importante fue que en 10s dias siguientes se atendio como 
prioridad a las personas afectadas por la contaminacion del aire que 
ocasiono Industrias Pefioles en las inmediaciones de su planta en 
Torreon, la empresa mas grande en su ramo en Amkrica Latina, pues 
nadie en la region produce 10s volumenes de plata, plomo y zinc que 
Met-Mex Pefioles en Coahuila. 

El programa se dividia en seis segmentos, incluidos 10s anuncios 



publicitarios, .spot.s de la estacion, avisos sobre la vialidad en las 
principales avenidas del Distrito Federal y las llamadas telefonicas 
a1 aire de 10s radioescuchas. 

En la primera media hora Abraham daba las noticias mas 
importantes del dia, con adelantos de sonido de lo expresado por 10s 
protagonistas de la informacion; 10s avances de reportajes y alguna 
entrevista corta, via telefonica, con algun funcionario o actor 
importante sobre el tema del dia. 

En el siguiente bloque se presentaba la entrevista mas importante de 
cada dia y la intencion era que 10s sectores a que pertenecian 10s 
personajes fueran lo mas variado posible para mantener cautivos a 
10s diferentes tipos de radioescuchas. 

La tercera media hora comenzaba con un resumen de noticias, salvo 
que hubiera algun invitado que solo hubiera podido ir a la cabina a 
esa hora y despues entraba la seccion de economia y finanzas -la que 
estaba a mi cargo-. En ella se incluian notas del dia que no duraban 
mas de dos minutos cada una y reportajes especiales de cuatro 
minutos en promedio. 

Asirnismo, pasaba a1 aire una nota diaria sobre 10s mercados 
financieros que duraba entre cuatro y cinco minutos, donde yo 
resetiaba el comportamiento de las bolsas de Mexico y Nueva York 
y sus principales acciones; del mercado cambiario nacional y el de 
futuros del peso en Chicago, las tasas de interes y 10s precios de 10s 
metales preciosos, asi como 10s movimientos en 10s mercados 
internacionales del petroleo, con opiniones grabadas de analistas. 

Esa nota diaria y 10s reportajes eran grabados en la cabina para 
reporteros y al principio result0 todo un problema para mi, pues sin 
la practica y disciplina de hablar frente a un microfono por tanto 



tiempo, y con varios reporteros de 10s diversos noticieros de la 
estacion en espera para grabar sus reportajes, era comun que me 
equivocara. que me comiera letras, palabras o que hablara de manera 
tan rapida que no se entendia y tenia que volver a empezar. 

Afortunadamente, 10s tecnicos que me grababan eran muy pacientes 
e incluso me dieron algunas sugerencias para mejorar mi diccion, 
como ponerse un lapiz entre 10s dientes y leer frente a un espejo; 
leer y gesticular con la boca muy abierta; cerrar 10s ojos, inhalar 
fuerte por la nariz y sacar el aire por la boca tres o cuatro veces antes 
de empezar a grabar, y no tomar liquidos por lo menos I5 minutos 
antes de entrar a la cabina. 

Continuando con la estructura del programa, el siguiente espacio, de 
19:30 a 20:OO horas, se formaba con las principales notas politicas o 
sucesos importantes del mundo, y el primer bloque de cultura y 
espectaculos, asi como deportes y otro resumen de noticias. 

En esas dos horas, seglin hiciera falta se incluian 10s espacios para 
que el public0 espusiera en un minuto algun problema que le 
aquejara o su opinion sobre un tema tratado por 10s politicos o 
autoridades de cualquier nivel. 

Los radioescuchas que quisieran participar en la seccion Le regalo 
un minuto hablaban a la estacion, dejaban su numero telefonico, sin 
decir nunca sobre que pretendian hablar y esperaban a que les 
llamaramos para pasar al aire, sin mas reglas que no injuriar a 
alguien y, claro, limitarse a un minuto. 

Abrir 10s microfonos siempre resultara arriesgado, pero en este 
programa nunca se suscito ningun problema por ello, por lo menos 
en el tiempo que estuve en el; el auditorio h e  muy respetuoso de su 
espacio. La unica queja de algunos radioescuchas era en el sentido 



de quc no les gustaba clue Abraham dijera: Le regal, un minuto, 
argiiian quc no era 61. sino Rudio Trecr quicn abria 10s microfonos 
al publico. 

De las 20:OO a las 20:30 horas se programaba otra entrevista, 
generalmente con alguien que estuviera ligado al depone, la cultura 
o 10s espectaculos y se incluian las colaboraciones externas de varios 
editorialistas, segun correspondia a cada dia de la semana. Entre 
ellos se contaba con Jaime Sanchez Susarrey, Felix Cortes 
Camarillo, Fklix Fuentes, Luis Enrique Mercado, Rafael Cardona 
Sandoval y Miguel Reyes Razo. 

El ultimo bloque no le interesaba mucho a Abraham o en ocasiones 
se sentia cansado, por lo cual era comun que dos o tres dias a la 
semana se fuera de la estacion a las 20:30 horas y dejara a su 
suplente para que presentara las ~iltimas secciones de espectaculos y 
de deportes, la informacion policiaca, mas una nota diaria de entre 
tres y cuatro minutos que haciamos 10s reporteros de finanzas y yo 
en defensa del consumidor. 

Esta parte result0 muy gratificante para mi, pues se llegaron a 
solucionar problemas de 10s radioescuchas; como el caso de una 
seiiora que enviudo y perdio el original de un pagare bancario que 
tenian ella y su esposo y que el banco no queria pagar si no se 
presentaba el documento, pese a que enviaban mensualmente 10s 
estados de cuenta del mismo. 

Despues de la emision, un funcionario de Serfin hizo contact0 
primer0 conmigo y luego con la viuda y en cuestion de dias le 
dieron su dinero; o el caso de otra persona que tras relatar en un 
reportaje que fue victima de un secuestro "express" y obligado a 
realizar retiros de cajeros de Banamex, recibio una llamada del 
banco para que identificara a 10s delincuentes en 10s videos de sus 



cajeros "visitados", quienes semanas despues fueron aprehendidos y 
encarcelados. 

Estas historias no siempre tuvieron un  final feliz, como fue el caso 
de un radioescucha que se quejo que en el cementerio Jardines del 
Recuerdo, ubicado en Tlalnepantla, estado de Mexico, no le hicieron 
la devolucion correspondiente por el uso parcial de un servicio 
completo que tenia pagado, no solo porque lo hizo a destiempo, de 
acuerdo con lo establecido en su contrato, segun la Procuraduria 
Federal del Consumidor (Profeco), sino porque fue decision propia 
velar a su difunto u n  dia mas, fuera de las instalaciones del 
cementerio. 

El fonnato de 10s sabados era totalmente distinto al que se utilizaba 
de lunes a viernes. De entrada no iba Abraham Zabludovsky, pero 
como se anunciaba que su noticiero era de lunes a sabado se repetian 
sus rnejores dos o tres entrevistas de la sernana, segun lo permitiera 
el resto de la infonnacion, para darle presencia en el programa. 

En las ernisiones sabatinas se  daban mayores espacios a la 
informacion de espectaculos y de deportes -en esta se incluian 
entrevistas en vivo desde 10s estadios con 10s protagonistas de 10s 
partidos de futbol y beisbol- y, ademb,  se transmitia un segment0 
de recomendaciones para ir al cine, que realizaba Perla Siuk, esposa 
de Abraham Zabludovsky y otra para ir a1 teatro que hacia Roberto 
Rondero, editor de cultura y espectaculos en el programa. 

Asimismo, se realizaban mesas redondas sobre distintos t6picos y 
como 10s panelistas pertenecian a 10s diversos sectores involucrados 
era muy cornun que se desatara la polemica y que hubiera muchas 
llamadas telefonicas del publico, mismas que eran leidas o 
resumidas, pues al no estar el titular del noticiero se decidio no abrir 
al aire 10s micr6fonos para el publico. 



Si el tema era politico, por ejemplo, se procuraba tener invitados de 
10s principales partidos politicos; cuando el asunto fue el aborto, 
tuvimos gente de organizaciones como Provida y de Derechos 
Humanos y de 10s tres partidos politicos principales en el pais, o 
cuando el tema central del programa fue el ingreso a las escuelas 
hub0 panelistas de la Secretaria de Educacion P~iblica, de la Profeco 
y padres de familia de una escuela de gobierno y de una privada. 

Sin la garganta sana imposible estar en cabina 

Mi salida del programa De la a a la z se debio estrictamente a 
razones de salud, fue a partir de que me vi aquejado por tumores 
benignos que me salieron junto a la cuerda vocal derecha y que 
significaron cinco operaciones en el Centro Medico Siglo XXI; 
cuando ocurrio la tiltima cirugia ya no trabajaba en Radio Trece. 

El problema con Abraham, fue no tanto que me operaran tantas 
veces en un lapso tan corto, sin0 que ello implicara largos periodos 
de incapacidades fisicas despues de cada intervencion quir~irgica, 
porque 10s medicos me ordenaron evitar emitir cualquier sonido 
vocal por un minimo de 28 dias despues de cada visita al quirofano. 

"Te necesito conmigo en la cabina y no podemos seguir asi, aunque 
siempre seremos amigos", me dijo; en otras palabras me pidio la 
renuncia. Lo cierto es que la experiencia en Radio Trece fue 
gratificante y no me arrepiento de haber dejado el trabajo seguro que 
tenia en ~ ~ o c a  de Melvco por la aventura radiofonica. 



CONSIDERACIONES FINALES 

El Informe de Desempeiio Profesional tiene como proposito 
primordial. ademas de cumplir como requisito de una de las 
opcioncs que ofrece la ENEP Aragon para que sus egresados 
logremos obtener la licenciatura en la camera de Comunicacion y 
Periodismo o Periodismo y Comunicacion Colectiva, segun 
corresponda. servir de punto de referencia y apoyo practico para 
aquellos estudiantes que hayan decidido dedicarse a esta tarea 
profesional. 

Aunque el trabajo no es un anecdotario cronologico de mi 
desempeiio laboral en 10s medios informativos, s i  ofrece 
informacion que pudiera ser interesante para que algun estudiante 
egresado de la camera lo escoja como tema para la elaboracion de su 
tesis profesional o de algun capitulo de ella. Porque una vez 
concluido el lnforme de Desempeiio Profesional nadie puede 
sustraerse a la realidad y menospreciar que a cada uno de 10s 
egresados que han trabajado en algun medio informative, desde su 
optica, le toco ser testigo de parte de la historia del pais y del 
mundo. 

Durante mi desempeiio en El Financier0 me toco escribir, entre 
otros asuntos, sobre las crisis financieras y economicas que vivio 
Mexico en la penultima decada del siglo pasado y principios de la 
ultima que provocaron que la inflacion llegara a superar la marca de 
160 por ciento en un aiio - 1987- y que por ello se vieran tasas de 
interes superiores a 120 por ciento. 

Tambien me toco ser testigo de la creacion y desaparicion del Dolar 
Controlado y del Mexdolar, o la desaparicion -aunque reapareciera 
aiios despues- del Mercado de Futuros del Peso en Chicago, porque 
este significo en aquellos aiios de incertidumbre economica un 



instrumento valioso para 10s especuladores. cuyas operaciones 
afectaban de manera signiticativa el comportamiento del mercado 
cambiario domestic0 y de otras variables de la economia national. 

En la practica profesional aprendi lo u t i l  que fue aquel consejo que 
me diera en la ENEP Aragon el profesor Roberto Fernandez lglesias 
sobre llevar de manera organizada, por temas, fechas o ambas. un 
archivo personal de toda aquella informacion que este relacionada 
con la especialidad que uno haya escogido o que le haya tocado en 
suerte desempefiar en su vida laboral. 

lgual 6s importante tratar de desarrollar un  archivo fotografico 
mental de las personas importantes de las fuentes informativas en 
que uno se desenvuelve, pues se pueden aprovechar encuentros 
casuales o provocados por uno misrno para realizar algunas 
entrevistas o reportajes. 

En mi caso y en el de 10s periodistas que trabajan en la fuente 
economico-tinanciera, por ejemplo, en las convenciones anuales de 
la banca, del mercado bursatil, de las aseguradoras, de ias 
instituciones financieras no bancarias, o de 10s organismos 
agropecuarios uno se  encuentra a funcionarios, directivos o 
ejecutivos de 10s diferentes sectores y, dado que se hayan un tanto 
relajados, alejados de su trabajo diario, son mas accesibles y se 
puede conseguir infonnacion exclusiva y valiosa. 

En mi desempefio profesional en el semanario ~ p c a  de Mejcico me 
toco ser testigo -entre 1991 y 1992- del proceso de reprivatizacion 
de 10s 18 bancos comerciales que quedaron de 10s 60 que se 
estatizaron en la adrninistracion de Jose Lopez Portillo en 1982, y 
entreviste a 10s principales protagonistas; desde cada uno de 10s 18 
presidentes de 10s nuevos consejos de administracion, hasta el 
presidente del Comite de Desincorporacion Bancaria y subsecretario 



de Hacienda y Credito Publico. Guillermo Ortiz ): el presidente de la 
Comisi6n Nacional Bancaria y de Valores. Eduardo Fernandez: 

De hecho. en la prictica aprendi que. por jerarquia, como editor de 
economia y tinanzas rcsultaba mas facil entrcvistar a funcionarios de 
gobierno o directives de empresas privadas que como reportero. 

En diciembre de 1995, por ejemplo. fui testigo de que a un reportero 
de mi seccion Ie fue negada por el director de Comunicacion Social 
de la Secretaria de Comercio y Fomento Industrial -hoy Secretaria 
de Economia-, una entrevista con el entonces subsecretario de 
Asuntos lnternacionales de Secoti, Jaime Zabludovsky, porque 
supuestamente este se encontraba en Nueva York. 

Como la entrevista fue encargada por Abraham Zabludovsky, y en 
viernes para colmo de males, decidi hablar con su secretaria 
particular, quien me contesto: "espera -me tuteaba pues me conocia 
bien-, te lo comunico" y dos horas mas tarde hice la entrevista; 
como dato curioso el funcionario estaba vestido de mezclilla y 
sueter, pues ese dia empezaban las fiestas decembrinas y salia de 
vacaciones. 

Con el cargo de editor, entreviste para la revista EPoca de Mkico a 
10s secretarios de Hacienda, Pedro Aspe, Guillermo Ortiz y Jose 
Angel Gurria, a 10s secretarios de Comercio y Fomento Industrial 
Jaime Serra y Herminio Blanco y a todos 10s subsecretarios de 
ambas dependencias, algunos en mas de una ocasion. 

Tambien entreviste al secretario de Comunicaciones y Transportes, 
Carlos Ruiz Sacristan y sus subsecretarios; a la titular de la 
Secretaria de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca, Julia 
Carabias; otra vez a Guillermo Ortiz, pero ya como gobernador del 
Banco de Mexico y a 10s subgobernadores; a 10s presidentes de la 



Comision Nacional Valores. Luis Miguel Moreno (qepd) y de la 
Comision Nacional Bancaria y de Valores, Eduardo Fernandez. 

Asi como a 10s presidentes de las llamadas c~ipulas empresariales y 
directivos de las principales empresas privadas que operan en el 
pais, como a John Reed, presidente de Citibank, y a Michael Jordan, 
presidente del consorcio Pepsi Co., a ambos en alguna de sus visitas 
a Mexico; al presidente de TV Azteca, Ricardo Salinas Pliego, al del 
Grupo Modelo, Juan Sanchez Navano y al de Aeromexico, Gerardo 
de Prevoisin, entre otros. 

En ~ ~ o c a  de MPXico me toco ser testigo del proceso y de la firma 
del Tratado de Libre Comercio de Norteamerica entre Canada, 
Estados Unidos y Mexico y del Tratado de Libre Comercio entre 
Mexico y la Union Europea. 

Cuando trabaje en la estacion radiofonica Radio Trece fue todavia 
mas facil conseguir las entrevistas con 10s altos funcionarios de 
gobierno o con 10s directivos de las empresas privadas mas 
importantes, no solo porque mantuve el cargo de editor de economia 
y finanzas, sino porque a practicamente todos ellos les interesaba 
mas hablar para un medio electronico que para uno impreso. 

Ademas, en mi caso el trabajo en cabina fue con Abraham 
Zabludovsky y este contaba con un gran peso en el medio, no tanto 
por su prestigio o experiencia que eran amplios, sin0 porque era un 
lider de opinion en la empresa de television mas influyente en 
Mexico y a nadie convenia su animadversion. 

Durante mi labor profesional en Radio Trece, me toco llevar al 
estudio a practicamente todos 10s protagonistas en economia del 
sector publico y a buena parte de la iniciativa privada, no obstante 
que el tiernpo que trabaje en la estacion h e  muy corto, sobre todo si 



se compara con mi trabajo en El Fincrrtciero o en E ~ O C U  de Mi-vico. 

Entre las personalidades que lleve a la estacion se conto a 
funcionarios de gobierno como Luis TeIIez. Carlos Ruiz Sacristan, 
Julia Carabias. Martin Werner, Tomas Ruiz. Fernando Solis, Javier 
Lozano, Elias Ayub. Enrique Vilatela, Marco Provencio. Roberto 
Campa, Arturo Azuela, Vicente Corta. Carlos Noriega, Dionisio 
Meade. Jaime Corredor y Jorge Nicolin, entre otros. 

Mientras que entre 10s directivos de organizaciones no 
gubernamentales que invite se conto a Carlos Marin Santillan, 
Manuel Robleda, Ricardo Guajardo Touche, Jose Madariaga, 
Roberto Alcantara, Carlos Gomez y Gomez, Mario Laborin, 
Antonio Castro. Guillermo Gazal, Jose Manuel Covarruvias Solis, 
Julio Millan, Isaac Finkler y Vitalino Nafria, entre otros. 

Por otra parte, durante mi desempefio en la radio aprendi que cuando 
se comparte el microfono con personalidades como Abraham 
Zabludovsky, uno debe estar preparado para realizar quiza no la 
pregunta obligada, de acuerdo con el entrevistado que este en 
cabina, pues esa la hara Abraham, pero si con buenas preguntas 
altemas que puedan dar un giro interesante a la entrevista. 

Los salarios, la constancia y la objetividad 

Antes de salir a buscar trabajo en un medio informativo 
primeramente resulta importante que se investigue como andan 10s 
salarios en diversos sitios en la plaza que uno pretende y tomar en 
cuenta que en practicamente todos 10s medios informativos nuevos 
pagan bien al principio. 

La objetividad que se pide a1 estudiante en la Universidad resulta 
practicamente imposible de cumplir, porque desde el momento en 



que el hombre interviene en el manejo de la informacion, su trato se 
vuelve subjetivo, mas aun cuando uno se convierte en articulista o 
en colurnnista, cuando de hecho eso y el propio estilo que uno tiene 
resulta atractivo para el rnedio infonnativo en que colabora. 

Lo normal. en el caso de un reportero, es que el jefe de informacion 
de indicaciones precisas sobre lo que se requiere, de acuerdo con 10s 
intereses del medio informativo o el perfil de sus lectores, y el 
reportero interprets y escribe de acuerdo con ello. 

El periodista debe buscar la constancia profesional, eso lo podra 
llevar o no a ocupar las primeras planas de 10s periodicos o a lograr 
la llamada "nota de ocho", pero lo trascendente es que 10s directivos 
del medio informativo en que labore sepan que la informacion es 
seria y que esta respaldada por fuentes confiables; esto le podra abrir 
la puerta para que se convierta en articulista o en columnista o 
cornentarista si se trata de un medio electronico. 

Esa misrna practica permitira que diversas personalidades del medio 
en que se desenvuelve le brinden informacion interesante e inedita 
sobre diferentes asuntos, 10s cuales enriquecidos con la informacion 
que posee sobre el tema de que se trate, lo harin mejor periodista. 

Este es un trabajo que termina aqui, per0 mi labor periodistica 
continua. Con la salud ya restablecida, en junio del aiio 2000, me 
invitaron a realizar reportajes sobre distintos temas economicos y 
financieros para la revista mensual Mundo Ejecutivo y a partir de 
abril de 2001 me invitaron a integrarme de planta, per0 ya como 
editor. 

Ademis, en octubre de 2000 me invitaron a escribir una columna 
financiers en la revista mensual Economia Nacional, a la cual 
"bauticC" como Dinero y mas dinero; con 10s ingresos que percibo 
de arnbas organizaciones supere mi salario en Radio Trece. 
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